

EL GOBIERNO DE BARRIO

La batalla que en el Municipio de Madrid se está riñendo entre la nueva y la vieja política, bien merece que la atención pública se interese y que el aplauso ciudadano sostenga a los que acometen con decidido laudable empeño de saneamiento.

El hecho de que un funcionario, que es de Real orden y de significación política calificada, pueda nombrar discrecionalmente un centenar de alcaldes de barrio, se presta a tal género de abusos, que sólo su posibilidad hace urgente la necesidad de reformar el Estatuto municipal, como intenta el Sr. Goicoechea con la proposición a que en otro artículo nos referíamos.

Tratándose de las grandes ciudades, la misma autonomía municipal pudiera engendrar una dañosa centralización de atribuciones, si no se sigue el principio autonómico hasta el fin, dando personalidad al barrio. Así se conseguiría la distribución de funciones y la consiguiente diferenciación de los órganos, que es la obra del progreso.

Nada menos que de Aristóteles viene la actitud de recelo respecto de las grandes aglomeraciones de masa humana. Decía el gran filósofo griego en su «Política» y cita estos textos el Sr. Martí Sabat en un trabajo presentado al Congreso de gobierno municipal, celebrado en Barcelona en 1909— que «es difícil y casi imposible el organizar una ciudad demasiado poblada, que «la ley es el establecimiento de un cierto orden, produciendo necesariamente ciertas leyes un buen orden; pero esto no es posible en una multitud demasiado grande», que «la extensión de los Estados está sometida a ciertos límites como cualquier otro ser, verificándose lo mismo en la ciudad; si ésta es demasiado pequeña, no puede abastecer a sus necesidades, a pesar de ser esto una condición esencial de la ciudad; si es demasiado grande, logra tal objeto, pero no como ciudad, sino como nación, no habiendo entonces ya para ella gobierno posible».

Destacase en estas frases la idea de la dificultad o imposibilidad de gobernar una ciudad demasiado grande. Es lo que en tiempos muy próximos a los nuestros decía un gran maestro del periodismo católico, Ceferino Suárez Bravo: «Una ciudad como París es un problema insoluble para la ciencia política».

Prescindiendo de otra clase de consideraciones relacionadas con la distribución de la población y con las ventajas del ruralismo para la salud moral y física de las razas, en lo que toca a la administración de los grandes centros es evidente la conveniencia de dar personalidad al barrio, desarrollando así en los

DEL PROBLEMA MUNICIPAL

ciudadanos la fuerza del interés íntimo y estimulando su iniciativa dentro de límites limitados. Así se evita la inerte indiferencia y el abandono en que caen los que se sienten impotentes para resolver vastos y complicados problemas en los cuales la intervención individual suele resultar poco.

No se escapó a Le Play el interés que ofrece este problema para una buena administración local, y por eso señalaba como remedio adevolver a las menores subdivisiones comunales la autonomía que se les reconocía en la Edad Media.

Y es finalmente muestra de la actualidad de la cuestión un artículo sobre la organización de los distritos administrativos, publicado en Febrero de 1917 por la revista de Nueva York «The American City», y que recogió la revista española «Estudios» en Junio del mismo año próximo pasado.

Plantéase allí la cuestión de si debería dividirse toda gran ciudad entre varios gobiernos locales de barrio ó distritos, quizá electivos, los cuales, bajo el gobierno de la ciudad, tomarían a su cuidado ciertos intereses materiales del vecindario. En pro de la solución afirmativa se aducían varias razones, entre ellas «los esfuerzos de grupos de personas en los diferentes barrios, por medio de asociaciones, para mejorar las condiciones materiales de la localidad, puesto que una gran parte de los ciudadanos se sienten sin fuerzas para luchar contra tales circunstancias...; el deseo de los mejores elementos de la sociedad para una activa cooperación en sus respectivos distritos, en lo referente a las obras de acción social, y en especial las que tienden a educar e iniciar al pueblo en la vida ciudadana...; el hecho de que ciertos intereses locales relativos, tanto a las funciones materiales como a los fines sociales de gobierno moderno, pueden entenderse y administrarse mejor de un modo local que mediante la vasta maquinaria de un gobierno municipal centralizado en el Ayuntamiento, que se extiende sobre docenas ó centenares de millas cuadradas; el hecho histórico, en fin, de que el más hermoso trasunto arquitectónico de las instituciones y los ideales humanos se ha labrado, casi siempre, por comunidades de limitada extensión, como pueden testificar la antigua Atenas y las ciudades catedrales de Europa».

Para contrarrestar la complicación de la vida moderna, que suscita por todas partes conflictos y dificultades, la humanidad tiene que ir en todas las esferas a la división del trabajo y distribución de funciones que restablece el orden, la proporción y la armonía.

Salvador MINGUIJÓN

TRIBUNA LIBRE

EN EL FOLIO 58 VUELTO

Metáforas bélicas

Hace dos años, en el verano de 1916, almorzando en Solórzano con el Sr. Maura y otros amigos, me manifesté mi propósito de fundar en España un gran periódico militarista. Era preciso crear en nuestro país una fuerte opinión militar en contra de la repugnante politiquería, remover los resacados de nuestra pasada grandeza y mostrar a los ojos de todos los españoles que el espíritu bélico de la raza había sido siempre el principal factor de su gloria y de su poderío.

En la historia de nuestra civilización no hay ninguna fuerza social que tenga primacía sobre el Ejército. Los libros, la filosofía y las letras no han valido nunca más que las armas. Igual que acontece en todas las regiones del globo, en la tierra española la cultura nacional ha seguido en su evolución el progreso y la decadencia de las instituciones de la milicia. La guerra no es la barbarie, como piensan—más que nada por incapacidad—casi todos los bárbaros cultos.

A políticos y a intelectuales había que llamarlos a capítulo. Esa vieja teoría de Montesquieu, el famoso refrito de la división tripartita de los poderes, como la del Derecho según los romanos y como la oratoria de los que hacen tres ediciones vocales de cada palabra, no es ningún dogma en la ciencia política de Europa. Insignes escritores sostienen que el Poder militar es uno de los Poderes del Estado, una esencia constitucional, una víscera tan importante en su economía como el Poder civil de los folios.

Sabido es que Herbert Spencer reduce toda la Sociología y la historia política del mundo a la antítesis entre las instituciones industriales y las instituciones guerreras, a los Estados de tipo militar y de tipo industrial. Patente está la influencia que han ejercido las doctrinas del gran sociólogo en la diplomacia de Inglaterra, entregada a relaciones de «apacífico» comercio con todos los pueblos del planeta. Otro gran filósofo, Rosmini, ha formulado la teoría de que entre todos los Estados sociales—el agrícola, el comercial, el plutocrático y el guerrero—, la guerra es el que desarrolla «la mayor cantidad de inteligencia en las masas» en las naciones. El esplendor cultural de los Estados coincide siempre con el esplendor de sus armas.

En nuestro país, los sistemas económicos de importación no se acuerdan nunca de que la filosofía de Hegel y de Kant ha florecido a la vera de los cuarteles. Les pasa igual que a nuestros eminentes civilistas—el Señor nos perdone la blasfe-

mia—, que, dormidos entre el folio 57 y el folio 58 vuelto, no sueñan siquiera con que Roma, el pueblo de los grandes juristas, cuyos resultados, de cuyas migajas jurídicas viven sus raquíticas neuronas, fué también el pueblo de los grandes guerreros. A la cabeza del gran monumento de su codificación, como en los preludios de la otra que había de realizar muchos siglos después el glorioso soldado de Francia, truncan los epítetos de las victorias: «Imperator Caesar Flavius Justinianus Felix Inclitus Victor A Triumphator Semper Augustus ad Senatum et omnes populos».

Apañado hubiera estado Justiniano sin los triunfos de las legiones de Roma, si se dirige al Senado y a todos los pueblos desde el «podere» civil de los rúbulas de sus preturas. Sólo leguleyos degenerados y traficantes del «jus civile» y del «jus publicum», que creen que el derecho se reduce «al usia suplico»; sólo gentes de tan mezquinas entendederas pueden pensar que en la gubernación de un Estado no incumben más misión a las espadas que la de decir «amén» a los otros de sus escritos. Que no se metan en política los curas, ni los catedráticos, ni los nobles, ni los comerciantes; que nos dejen a nosotros el monopolio de la «cosa pública», de la cosa «de todos», que ya verán el pelo que echa la Patria. ¡Y ya lo estamos viendo!

Fundar un gran periódico militarista, inspirado en esos altos ideales, ha sido una grata ilusión de mi vida. Pero como la inconstancia me distingue con sus debilidades, el proyecto no ha pasado de una charla de sobremesa.

Esos señores políticos que ahora defienden el honor de la Constitución como una cosa doméstica y hablan de mediación de los Poderes y de la soberanía ó independencia del civil (aunque estamos todos al cabo de la calle de lo que defendemos), esos políticos se pirran por lo bélico y darían las niñas de sus ojos por que los vientos que hoy soplan les fueran propicios.

No hay elocuencia como la elocuencia de los hechos. El lenguaje político y parlamentario está salpicado de trozos millares que hacen recordar la moraleja: «Aunque la mona se vista de seda, mona se queda».

Sale un pobre candidato por esos pueblitos, corriendo como un galgo tras de un acta, y dice que va a hacer una «campana». «Escribe un brillante «manifesto» sobre el plato del día de la soberanía del Poder civil—, y también se comenta con entusiasmo en los cotarros de sus conrjas

la «valiente campaña». ¡Qué fáciles son esas campañas lejos de las tiendas!... Balbucea en el Congreso cuatro palabras mal aprendidas a un palurdo provinciano ó un palurdo de la Corte, de los que conquistaron el alto sitial con sus metales y la ayuda de los caciques, y el buen hombre, cuando llega a su aldea, ó cuando vuelve a casa, dice ante sus criados y sus vecinos que «atacó» al Gobierno y que con sus ataques le dejó muy malparado. A Fulano le «derrotaron» en tal distrito. La «derrota» de los liberales. ¡Como si fueran Ejércitos!

Es verdad que en otras ocasiones, con mucha más exactitud, se llaman «familias»: «la familia liberal», «la familia conservadora», «la familia republicana». ¡Vaya; unas familias!

En el Parlamento, cuando en una sola tarde se pronuncian cuarenta ó cincuenta discursos, se dice que hemos asistido a una gran «parada», a un «gran torneo». Por supuesto, de elocuencia... El «leadero» al y el «abatallador» diputado cual llegará al cuerpo a cuerpo. ¡Como en las trincheras! Las «buestes» democráticas han conseguido una «gran victoria». Sí; ¡napoleónica!... «Y como las grandes victorias no se logran sin grandes combates, nuestras «falanges» han tenido que emplear «oda la artillería gruesa». Aparte lo hinchado, este lenguaje es soberanamente cínico.

Mejorados Alvarez, por ejemplo, que no tiene un pelo de tonto y ha sido profesor de Derecho romano y conoce el efecto maravilloso que producen en Cimadevilla y en su Café Español, como en cualquier milin, dos ó tres frases latinas dichas con énfasis, aunque no salgan muy bien pronunciadas, suele ennoblecen a menudo su elocuencia con dichos históricos de los grandes generales ó con breves y jugosos aforismos de la guerra antigua. ¿Quién no le ha oído exclamar, sobre todo cuando está a mal con Palacio y vuelve a su cómodo domicilio—donde no sabemos si le cobrarán el inquilinato—: «Vive victis!» «Alea jacta est», refiriéndose a la Monarquía. Otras veces cita palabras de Napoleón, pero es más frecuente que se valga de Julio César.

Los políticos prestan a la Patria «grandes servicios» y luchan y mueren «abrazados siempre a la misma bandera». Algunos se pasan la vida diciendo que ellos son modestos «soldados de fila» y que por nada del mundo quebrantarán «la disciplina». No es menester «salaballo»...

La monomanía metafísica-militar llega a los confines de la demencia en ciertas frases de suprema hipertrofia. A las elecciones le llaman «la lucha», y cuando un político echa la zancadilla al «jefe»—que también se llama «caudillo»—y le suplantado, se dice que ha ganado «el tercer entorchado». La presidencia del Consejo goza de esta imagen de generalato que a tantos «grandes hombres» les quita el sueño.

Campaña, ataque, posiciones, derrota, victoria, caudillo, disciplina, entorchados, bandera. Así hablan esos hombres civiles que padecen monomanía de grandezas bélicas. Con todo su amor por la Constitución y por la soberanía del Poder civil, se pirran y se mueren por las armas y por los trofeos. Que los entierren; con todos los honores militares que quieran, pero que los entierren...

F. PEREZ BUENO

AYER FUÉ ENCARCELADO CAILLAUX

HABRÁ OTRAS IMPORTANTES DETENCIONES

¿VERDUN Y CALAIS, OBJETIVOS DE LA PRÓXIMA OFENSIVA ALEMANA

DE RUSIA.—Se constituye un nuevo ejército de voluntarios, que cobrarán el sueldo aproximado de un obrero. (Petrogrado.) Corre el rumor de que dentro abandona la jefatura del Gobierno, y que le sustituirá Trotsky. EN TORNO DE LA PAZ.—Los socialistas alemanes desean saber si el Gobierno mantiene la resolución de paz del 19 de Julio de 1917, antes de fijar su actitud futura. (Zurich.) Se ha reconocido el derecho de Ucrania a tomar parte en las negociaciones, pero los centrales se reservan el reconocimiento de la independencia de la república para cuando la paz se firme. (Nauern.)

DETENCION DE CAILLAUX.—La confiscación de ciertos documentos y valores encontrados en una casa de Banca de Florencia, M. Caillaux fué detenido y encarcelado ayer en la prisión de Santé. Los documentos que le acusan son de una gravedad extrema, y comprometen a otras distinguidas figuras de la política. (Paris.)

LA SITUACION

MILITAR

¡Pobre Alemania!... ¡Que no se haga ilusiones (ha dicho el senador brasileño Sr. Pirineu); nuestra intervención será efectiva!... ¡Vaya... por Dios! Cuando todos creíamos (miento: todos, no) que las repúblicas sudamericanas, en fin de cuentas, se limitarían a estar mano sobre mano, el senador Sr. Pirineu viene a de-

clarado, sin saberlo, de un senador a una montaña... Que no; que no... Que me suena esto de los Pirineos... Aguzo el oído y oigo de boca que no me mente que, a su vez, de buena tinta sabe que ¡soldados rusos, acompañados de oficiales franceses é ingleses, están haciendo trincheras en la vertiente Norte de los Pirineos!... ¿Piensan ofendernos?... ¿No?... Pues entonces tiren palas y azadones enhorramala, que están perdiendo el tiempo, que es oro, lastimosamente.

Si muchos, dejándose llevar de su

Rumania, y encargado de defender Oriente las aspiraciones francesas. No falta a este bonito plan más que el sentimiento de los ucranianos.»

Y, ¡ay!, como se ve, falta, en efecto, ese pequeño detalle, pues los ucranianos no es de guerra, sino de paz, de que quieren hablar... Sigamos todav marchando hacia Oriente... ¿Más?... ¡Soy a hablar de Persia (¿cómo es?...). Si yo conservara aún aquella estropeada lira que de muchacho pulsé, sonorosa alejandrino habría de cant



ribar nuestros castillos de naipes... ¿Pirineu? ¿Pirineu?... De Pirineu a Pirineos van los letras... ¡Me parece que he oído hablar de los Pirineos! ¡Habré sal-

amor a la causa de los imperios centralizados, acaso vieran con gozo salir a España de la neutralidad, y aún quizá nos conviniera, en un momento dado, abandonar nuestra actitud pasiva, hay que conceder que la idea de la no intervención ha arrugado de tal modo en el pueblo español, que locura sería intentar meterle en aventuras. Ni con unos ni con otros, siempre y cuando que nuestra dignidad no entre en juego... El que quieran llevarse nuestras pesetas, a nuestra bolsa atañe; no a nuestra honra. Con cerrar los cordones de aquella, en paz. Volvamos la vista hacia los campos de batalla, y demos de lado a los hipócritas... En Francia ha comenzado el deshielo; los cañonazos y los combates de exploradores continúan... Puesto que el sol principia a apiadarse de los hombres, éstos se acercan al momento en que puedan sin piedad ametrallar a sus semejantes...

En Italia, en la región de los Alpes, la temperatura es todavía muy baja, y los franceses que hay en Monte Tomba suspiran por troncos de leña. Hablo por boca del comandante Civrieux, que dice en Le Matin: «¡Leña y más leña, y siempre leña! tal es el grito poderoso que nos llega de los Alpes venecianos... Porque es el caso que en las pendientes alpinas donde se han establecido los franceses, la leña falta para construir abrigos y calentarse y «los nuevos vencedores de Italia (Sr. Civrieux) están experimentando sufrimientos desconocidos de sus abuelos, que, al menos, después de las batallas ganadas descansaban en las dulzuras de las opulentas ciudades ó de las risueñas villas... Ciertamente los tiempos son otros, y en su punto está el grito; pero miren bien hacia qué lado lo dan... Se explica el lector ahora el porqué de la inacción que se observa en Italia... Sobrado hacen unos y otros si consiguen sostenerse en las posiciones en que se encuentran... En Macedonia, cañoneo en... (¿lo digo?) las regiones del lago de Ochrida y del lago Doiran... El lector, seguramente, lo habrá adivinado ya... Continuemos marchando hacia Oriente... En Rusia, en Brest-Litovsk, se sigue caminando hacia la paz. La Cuádruple Alianza ha reconocido a la República independiente de Ucrania, entendiendo que como tal república puede tomar parte en las negociaciones que se llevan a cabo en Brest-Litovsk... Un nuevo desencanto para los aliados... Para todos, no. Hay que reconocer que aún hay hombres de buen sentido entre ellos. Oigamos a Ernesto Lafont, en L'Humanité: «La imaginación febril de nuestros inventores de sistemas ha hecho de la Ucrania un gran Estado independiente, gemelo de

una victoria de los ingleses, para vieran éstos cuánto los admiró... Asia, realmente, tenía Inglaterra un enemigo: Rusia. Destrozada esta nación desgarrada en numerosos Estados, ¿rán éstos capaces de federarse y ser como ideal común el desplazarse hacia el Sur? Es dudoso: casi puede negarse Inglaterra, pues, no ha perdido un átomo al ser derrotada Rusia, sino que austroalemanes le han quitado un enemigo... Persia (nación que teniendo superficie tres veces mayor que la Francia cuenta con menos de ochocientos millones de habitantes) es la habían retido lindamente entre Rusia é Inglaterra. La primera tendría como zona influencia el Norte de Persia; la segunda, el Sur. «Cumpliendo los rusos mente (dice un radiograma de Nauern principio de que la libre é independiente Persia no ha de ser estorbada en su desarrollo autónomo, han comenzado, acuerdo con el artículo 10 del armisticio germano-ruso, a realizar la evacuación de la Persia neutral... ¿Habían dejar los ingleses indefensa a la Persia, ellos que se precian por proteger a los pueblos débiles? ¿Se marcan los rusos del Norte?... Pues hacia el Norte van los ingleses. Ya están en Teherán dedicándose a reclutar gente para la dardenería del Sur... Ciertamente ellos pidieron que los oficiales suecos quemó el Gobierno de Teheran organizase gendarmería, y que los mismos ingleses mandaran con cajas destempladas los norteamericanos que se habían cargado de reorganizar la Hacienda; pero es porque, sin duda, Inglaterra, que se pinta sola para estos mteres, quería encargarse por sí sola hacer la felicidad de Persia. Fortuna para las persas es que en los imperios trances pensaron hace tiempo en un ferrocarril que uniría los siguientes puntos: Hamburgo, Berlín, Viena, Constantinopla y Bagdad; ferrocarril que (pi que no hay ninguno en Persia) bien podría continuar un día por esta ruta a través del Belucistán ó el Afgan y llegar a la India, corazón de Inglaterra. ¡Noli me tangere!... Y hete que cuando todos estamos creídos Inglaterra está dispuesta a verter la última gota de su sangre por Alsacia y rena, con cuya idea ha clavado a sí en el tablero de la guerra, por sí en la tentación de escaparse, hurte hurgando sacariarnos en consecuencia que los ingleses, en Occidente, se han batido y se batén por cerrar el canal a la India... Todo inútil... Por el marchó Alejandro, un día, y acaso mismo, lanzaron sus penachos de sus locomotoras.

Armando GIBER

CAMBIOS Y TRATADOS

EL ASUNTO DEL DÍA

El ministro de Hacienda, refiriéndose a las negociaciones entabladas con financieros franceses, y de las cuales tanto se habla estos días, prometió claras y limpias declaraciones que ilustren a la opinión pública.

No esperaríamos menos de la consecuencia política del Sr. Ventosa. Cuando se trata de cuestiones de tanta trascendencia es un deber orientar a la opinión. La política de silencios y medias voces ha traído siempre consecuencias funestas.

Sería lamentable, por otra parte, que los españoles vieran a conocer los pleitos de su casa y de su hacienda en las columnas de los periódicos franceses é ingleses, como ha sucedido en otras ocasiones.

No creemos, por otra parte, que se firmen Tratados comerciales sin oír al Parlamento. Ciertamente el Convenio con Inglaterra es un mal precedente; mas nos resistimos a creer que el Gobierno continúe por ese camino.

Si algo significan los regionalistas catalanes en la política general, estos últimos meses, es el prestigio y la autoridad del Parlamento sobre el Gabinete. Desde que se cerraron las Cortes han venido clamando Cambó y sus amigos por que se abran para llevar a ellos todos los grandes problemas nacionales. Arrojaron en la campaña en Junio pasado, agotando su influencia y sus recursos para que García Prieto, primero, y Dato, después, hicieran funcionar el Parlamento. No lo consiguieron y convocaron a la Asamblea de parlamentarios, que fué, antes que nada, una protesta por hurtar a las Cortes gravísimos temas nacionales.

La campaña posterior del Sr. Cambó, en lo que afecta a los órganos centrales del Poder, se resume en estas dos afirmaciones: supremacía del Parlamento sobre el Gobierno; Gobiernos formados por el Parlamento, no Parlamentos por el Gobierno.

Puestas así las cosas, parecería el colmo de la inconsecuencia política el que se cuestiona tan compleja como la del cambio y los Tratados de comercio, ambas muy relacionadas, en las que tan dividida está la opinión y tan varios y encontrados son los intereses de clases y regio-

CRITICAS TEATRALES

"MUENCAS DE PAPEL," por Rafael ROTLLAN

Alborotos en Segovia

DE MI CARTERA

EL OCASO DE LA GRACIA por CURRO VARGAS

SITUACION INTERIOR

Se intenta invadir el Gobierno civil en Barcelona

NOTAS POLITICAS

Se harán públicos los Tratados de Comercio

LEYENDO PERIÓDICOS

Duros ataques al Gobierno inglés

THE TIMES
Declaraciones importantes del diputado P. Possony:

«Existe en el país un descontento creciente. La prensa, subordinada en parte al Gobierno, no expresa la verdadera opinión del pueblo.

La causa principal de la gravedad de la situación está en la política y en la diplomacia. La diplomacia nos ha conducido a un mismo cuyo fondo no podemos todavía ver. El Gobierno ha echado a perder todo lo que refiere a nuestras relaciones con Rusia. No debemos culpar al embajador de San Petersburgo, sino que debe inspirarnos lástima y simpatía.

¿Cuáles fueron los objetivos determinantes de la guerra? Primero, el fin de expulsar a los rusos de Constantinopla. El fin de lograr ese fin. Después, el proyecto de invasión de Persia en esfera de influencia rusa y rusa; proyecto que contradice las explicaciones dadas por sir Cecil Spring-Phillips en 1907 sobre el Convenio anglo-ruso, resultando además en contradicción con las repetidas declaraciones sobre los derechos de las pequeñas naciones y con el deseo profeso de no atacar a la integridad de ninguna nación.

Algunos extractos telegráficos de un Telegrama publicado en «The Times», prueban en varios paises se llegó al acuerdo de entregar territorios a Italia como resultado de una guerra que no es, por parte de los aliados, una guerra de agresión.

Grandes esfuerzos se han hecho para disminuir la importancia de la carta del lord Curzon; pero, a pesar de ello, esta carta ha conseguido un efecto considerable. Muchas personas opinan, como el gran estadista, que es necesaria una nueva declaración de nuevos fines de guerra.

«El Gobierno nos ha conducido mal, y yo desearía decirle: "Habéis prostituído los motivos originales, desinteresados, por los que entramos en la guerra, y habéis puesto en su lugar fines de venganza y de castigo; cosas de lucro, de engrandecimiento y de dominación imperialista; y todo esto sin el consentimiento del pueblo y a espaldas del pueblo, secretamente, subrepticionalmente, con maquiavelicas falsas y habilidosas."»

Los mariscales del Ejército alemán

ERMANIA
«Con la promoción del general Eichhorn a la jerarquía de mariscal, el número de estos altos dignatarios en el Ejército alemán se eleva actualmente a ocho, sin contar los Reyes de Baviera, de Sajonia y de Wurtemberg, igualmente mariscales, así como el Emperador alemán.

Los ocho mariscales son: el conde Haeseler, promovido a mariscal el primer día del año 1915, lo mismo que el príncipe Leopoldo de Baviera; Hindenburg, que fué ascendido a esa dignidad como consecuencia de la campaña de Polonia; el mariscal von Below, promovido poco después; Mackensen, ascendido en recompensa por su victoria de la Galitzia; por último, los príncipes herederos de Baviera y de Wurtemberg, ascendidos en Agosto de 1916.»

EL OCASO DE LA GRACIA

Es un detalle pequeño, sin aparente trascendencia, pero muy significativo para el buen observador... La gente no se ríe como hace unos años, y cada día se ríe menos. Esto se trata de la risa individual, sino de la risa colectiva, multitudinaria, llenadora, así como el silencio.

Regulez echa el resto, como prometió; hace cosas que nunca hizo; dice los chistes como para hacer reír a un desahucado del estómago; y, a pesar de eso, el público no ríe. Todo lo más, una risa aislada, vergonzante, de labios fuera; un «¡ejé, ejé!», temeroso de ser un zumbón ni profesional de la gracia que nos destruye el entrecero.

Los condecorados como zares del chiste, los que descomponen de risa en el teatro y esto mismo público que ahora... no se ríe, protesta; se interrogan, inquietos, los unos a los otros; no saben qué hacer ni a qué recurso recurrir... Es un caso verdaderamente interesante y muy digno de estudio.

Se está haciendo una obra muy cómica; una de esas obras de madapolán literario, que todo es... gracia. El actor que desempeña el papel de mayor fuerza cómica es, además, un cómic de muchísima... gracia.

«¡Regulez... ¿Se reírán esta noche?—¡Intriga con angustia el autor.
—¡Qué duda cabe!; ¡Ya lo verá usted!—¡Responde el actorazo.

«¡Es que tomo que no le haga gracia... ¡Ni el chiste del arañico, que es el más...
—¡Con ese chiste, trabajado por mí, va usted a ir hasta al bombero pidiendo... una píldora para contener las carcajadas...
—¡Regulez, cuidado; que este público no es el público de antes de la guerra; que nos han cambiado; que no es aquí... ¡Echa usted el resto, Regulez...
—¡El resto y el... completo. Ya verá usted...»

CURRO FILAS

«El público no sonrío siquiera... Ni pudo decir aquel tímido e insignificante «¡ejé, ejé!...»... ¡Pasa, y la gente que pasa no es río... ¡¿Qué obedece esto? ¿La guerra? Las sobrietas? ¿La renovación?... A algo de eso o a todo eso junto; y, en definitiva, a... lo que sea, que lo que importa es la realidad absoluta del detalle. Y el detalle es éste: que la gracia... no nos hace gracia; y que nos reímos cada día menos.»

LA CATÁSTROFE DE GUATEMALA

«Una Comisión de auxilios... Préstidos y algunas españolas que guardan un sincero recuerdo por aquella República, se reunieron el día 18 del corriente en la Legación que representa al país en esta corte, por iniciativa del señor ministro, don Carlos Ortega, para cambiar impresiones sobre una crisis conjunta, que tiende a beneficiar, en cuanto sea posible, a los muchos miles de habitantes que han quedado sin hogar con motivo de los horribles terremotos que destruyeron totalmente la capital de la nación y varios pueblos vecinos a ella.

La fundadora de las Damas Catequistas

Doña Dolores R. Sopena

Doña Dolores R. Sopena, que falleció santamente ayer en Madrid, era una de esas almas raras de apostólicas heroínas, en las cuales la fuerza superior del bien resalta sobre toda actividad, y el primitivo impulso se hace pasión arrolladora y tenaz. La acción social católica puede con ella uno de sus cerebros más organizadores al servicio de una voluntad indomable, y empuja al servicio de la más ardiente unidad evangelizadora. Resumir en unas pocas biografías su actividad incansable y las magníficas obras de su caridad, es absolutamente imposible.

Nació en Vélez Rubio (Almería) el 30 de Diciembre de 1848, y antes de los diez y seis años, vino a Madrid y se puso a estudiar en el colegio de las niñas de San Agustín. Allí fundó una Asociación para catequizar a las niñas. En 1871 funda tres centros de catequesis en Santiago de Cuba, y seis años después se le encuentra en Madrid trabajando con toda su alma en la Congregación de Hermanas de la Doctrina. En 1885 empieza su apostolado en el barrio de las Indias; y en seguida Vallecillos, Casa Blanca, Casa del Cabero, Cambroneses, Cuatro Caminos, Guadalupe y Puente de Toledo son conquistados por la caridad y la fe de esta incomparable mujer. Sale para Sevilla en 1887, plantando sus raíces en Triana, y viajando ella sola, extendió los beneficios de su celo a Jerez de la Frontera, Sanlúcar, San Fernando, Lebrija, Toledo, Damíen, Baeza, Linares, Cuenca, Ciudad Real, Burgos, Almería, Málaga, Jón, Badojón, Mérida, Villanueva de la Serena, Guadalupe, Carmona, y Écija; y acuden a sus catequesis más de 54.000 personas. Piensa, en organizar sus colaboradoras y funda Las Damas Catequistas en Toledo en 1901.

Desde entonces, la noble Sociedad toma una forma social definida y se extiende prodigiosamente. Al principio se reducía a moralizar a los obreros y obreras; después vinieron las Cajas de ahorros, Cooperativas de consumo, Escuelas nocturnas, visitas de cárceles, enseñanza de artes, oficios y condespachos de obras que redundan en beneficio moral y económico de la clase trabajadora.

Uno de los fines que se han logrado con el sistema de apostolado, nacido del corazón de doña Dolores R. Sopena, es la aproximación de las clases sociales; los ricos, en contacto inmediato con los pobres, aprenden a compadecerlos, y los pobres, a no odiar a los ricos.

Frutos dignos de admiración son los siguientes, que corresponden al año 1917:
Reclusos de las catequesis. 1.850; misiones fuera de los centros. 26; obreros inscritos en los centros. 16.331; obreras. 12.730; escuelas nocturnas. 256; diurnas. 1.094; más de 3.000 señoras han tomado parte en estas obras; 413 matrimonios legalizados; 14.051 agnósticos convertidos a la fe católica; 32 adultos bautizados; 23.384 personas de día de curso; 57 jóvenes apartadas de su mala vida; misiones en los centros. 51; y otras cifras más que omitimos. Detallar cómo se han hecho estas maravillas sería cosa de un libro voluminoso.

El Instituto de Las Damas Catequistas, con su múltiple actividad social, es el pensamiento, es el alma, es la obra de doña Dolores R. Sopena. Las herederas de su espíritu trabajan en las fábricas, talleres, en los penales, en los centros donde se reúnen las masas, alternan con toda clase de obreros y obreras, sobre todo con las más desdichadas y necesitadas, moral y materialmente, para mejorarlas y ennobrecerlas. Los niños de estas obreras y obreras, niñas y niños, el apostolado católico ha hecho madres fecundas, que derraman los beneficios de su cariño sobre tantos huérfanos de padres que viven todavía.

Descanse en paz el alma grande de esta gran mujer, que su obra se extienda por bien del pueblo trabajador.

UN CASO DE TANTOS

En honor de Cisneros

Acaece de llegar a nuestra redacción un libro número de la revista «San Antonio», que en la Habana dirigían los Padres Franciscanos; número dedicado a conmemorar el centenario del Cardenal Cisneros.

Por sus hermosas páginas, cuajadas de bellísimos pensamientos, desfilan Obispos, gobernantes, juristas, literatos y religiosos, depositando todos a los pies de su gran modelo histórico un puñado de flores, fragantes de religiosidad y patriotismo.

Todo el número es un canto a la gloria de la patria, que glorifican en ensalzar al español Ilustre, gloria de España y ornamento de la Iglesia, humbrera de ciencia y santidad. Bien quisieramos extraer los hermosos discursos, llenos de profundas enseñanzas, que salieron de la pluma de aquellos hijos de España, que, al recordar la gloria y las virtudes de sus abuelos, se sienten unidos por un pasado glorioso a la anciana madre. Y no es extraño, pues Cisneros es uno de los grandes representantes de la raza; y al alabarle se sienten iluminados con los esplendores de su gloria.

La elocuencia cristiana ha hallado digno ministro en el excelentísimo señor Obispo de Pinar del Río el castizo de los supremos ideales de religión y patria, encarnados por tan grandiosa figura en la figura ascética y gloriosa de Fray Francisco.

El doctor Montero, secretario de la Presidencia de la República, escribe, entre otras cosas: «La posteridad admirará siempre en el Cardenal Cisneros la acendrada piedad, la austera virtud, la fe católica inquebrantable, la nobleza de sentimientos, la abnegación por el bien, la gloria y la prosperidad del Reino, la confianza en los patrios destinos y las virtudes todas que ensalzan y glorifican a un hombre de estado.»

Y el ex fiscal del Supremo Sr. Biadegaray dice por su parte: «La memoria de Cisneros, otorgador y penitente hasta la muerte, ofrece un ejemplo de la clase de lo que puede ser la voluntad de los gobernantes, si es de vez firme y por obra, es un ejemplo más de cómo se cumple siempre la divina promesa de la exaltación de los humildes. «Nolentibus datur.»»

No necesitamos recoger los testimonios autoritativos de hombres eminentes de la República cubana, ensalzando la memoria del ilustre iraní español.

Vaya, para concluir, el pensamiento del doctor Del Cacho, actual presidente del Tribunal Supremo de la República cubana: «Si todos entraban en la vida pública con el espíritu, con la inquebrantable firmeza de voluntad que ilustra fríamente el espíritu de un noble y recto, puro, alivio y consuelo del Estado y de la Religión.»

¡Si lo supieran nuestros políticos...!

Funeral y entierro del Reverendo Padre Fita

Ayer mañana, a las diez, celebró un solemne funeral a la iglesia del Sagrado Corazón y San Francisco de Borja, en un fúnebre al de alma del sabio y virtuoso director de la Academia de la Historia, reverendo P. Fita.

Presidieron el duelo D. Emilio María de Torres y González Arnao, por S. M. el Rey; el R. P. Gálvez, provincial de la Compañía de Jesús; por la Academia de la Historia, el conde de Cedillo, los marqueses de San Juan de Piedras Albas y de Lema y don Juan Pérez de Guzmán; por la de la Lengua, D. Emilio Cotarelo; por la Sociedad Geográfica, D. Joaquín Ciria y el marqués de Foronda; por los Padres Escolapios de Calaña, D. Salvador Marcos, y los dos sobrinos del difunto, D. Ramón Doy y don Joaquín Montal.

El entierro se verificó a las tres de la tarde, constituyendo una verdadera manifestación de duelo.

Abrió la marcha del cortejo fúnebre una sección de la Guardia civil montada y el Clero de la parroquia de San Martín, con cruz alzada y cánticos.

El féretro, humillidísimo, de madera, forrada de estameña negra con galones blancos, fué depositado a hombros de varios hermanos en una sencilla carroza negra, arrastrada por dos caballos.

A los lados del carro mortuorio iban con hachas encendidas porteros de la Academia de la Historia.

El marqués de Laurencin llevaba la representación de S. M. el Rey; el conde de Aguilár, la de S. M. la Reina Doña Cristina, y D. Manuel Abella Fuentes, la de S. Altezeta la Infanta Doña Isabel.

El excelentísimo señor Obispo de Madrid-Alcalá, D. Prudencio Melo, el provincial de la Compañía de Jesús, R. P. Gálvez, y los dos sobrinos del difunto, iban en la segunda presidencia del duelo.

Recordamos entre los asistentes a los señores Francos Rodríguez, Pérez Guzmán y Galar, Altalaguirre, Ureña, Cotarelo, Comello, Rodríguez Marín, Becker, Mérida, Pujol, Herrera, Menéndez Pidal, Torro, Lampérez, Ribera, Novo y Colson, Mardariga, Basier (D. Fernando), Gómez, Roldán (D. Manuel), Bellido (D. Manuel), Arizabal (D. Luis), Jusú (D. Eduardo), Bofarull, Cosío (D. Manuel), Beltrán y Rózpide, Ciria, Espinós, Jaluda, Barsi, Reyes Prosper, Torres, Vales Faldé, Elizaga, Alarcón, Ibarra, Barros, Fontana, Senante, Blanco, Tormo, Bonilla, San Martín, C. de Guzmán, Gómez Acebo, Anguita y Retortillo Macpherson (D. Agustín).

Los duques de Barea, Bailén, Medina de las Torres, Parcent, San Pedro de Galindo y I'Serlesas Tilly.

Los marqueses del Cerralbo, San Juan de Piedras Albas, Zugasti y Valdiguiesas.

Los condes de la Mortera, Cedillo, Cerrajerío, Doña Marina y Rascón y el barón de la Vega de Hoz.

Frente al templo de Nuestra Señora del Carmen se cantó un responso, siguiendo a él el acompañamiento hasta el Consejo de Estado, en donde se despidió el duelo.

Muchas personas continuaron en carruaje hasta el cementerio de Santos Justo y se fue al cementerio de San Justo, en donde a las cuatro recibía sepultura el cadáver del respetable finado.

Descanse en paz, y reiteramos nuestro sincero pésame a la Compañía de Jesús.

MAESTRO PRIVADO EN LA MISERIA

Sesenta pesetas al mes

Un maestro que regenta una escuela sostenida por una Asociación privada nos escribe una lastimosa carta, de la que entresacamos el párrafo siguiente:

«Tengo 60 pesetas mensuales de sueldo, únicas con que cuento para ir... muriendo, pues vivir no se puede decir. La mitad de mi sueldo tengo que emplearlo en leche para mi hijo menor, de nueve meses, pues mi esposa, amén que embarazada, no pudo ni puede criarlo; mi otra hija, mi mujer y yo tenemos que vivir de las otras 30 pesetas. Es mi obligación dirigir, encauzar a los niños por el camino del bien y de la razón. ¿Es posible, señor director, hacer bien mi cometido, cuando la mayor parte de los días doy clase con hambre y con el espectro de la desgracia siempre ante mi vista?»

Luego, este desgraciado padre y maestro, nos ruega que en la sección de caridad de EL DEBATE imploremos por su familia y para él un socorro...»

No nos da oculta la pesadumbre que esta carta nos ha producido. ¡Si fuera un caso solo! Pero, ¡hay tantos!...
Conocemos muchos casos de maestros privados—no queremos referirlos ahora—al cómo el Estado tiene a los interinos—pagados mínimamente, con sueldos de 60 pesetas y menos aún. Y esto, que antes de ahora era lamentable, hoy es intolerable. Y perdónanos la dureza de la expresión, que brota en los puntos de la pluma, dolida de que tal acontezca.

Es vivo conocido en toda España el que en las obras de cultura popular más preocupa el material y el material de la escuela, que el alma de la escuela. Suele gastarse sin reparo dinero en edificios, que algunos hay hasta con lujos superfluos, y que nada representan en Pedagogía; y, por el contrario, a los maestros se les señalan sueldos irrisorios, insostenibles e incapaces de sostener con decoro a los encargados de la instrucción de los niños. Así, resulta negativa la obra cultural, y el dinero perdido por mal empleado.

Con la mayor solicitud nos permitimos llamar la atención de todas aquellas personas que intervengan en Asociaciones de beneficencia docente para que vean la manera de corregir este gran error. Va en ello el interés que tienen por proporcionar a los niños educación y cultura. ¡Es como hoy están las cosas, se gasta el dinero sin fruto.

La escuela es el maestro; el local es algo adjetivo, y en el problema de la enseñanza como en todos hay que atender con principalidad a la sustancia.

Maestros y decorosamente pagados; así nublada enseñanza y se lograrán los fines que se persiguen; de otro modo, no se pasará de tener una escuela, que más valiera estuviese vacía. No importa que haya menos escuelas; lo que interesa es que las escuelas que haya cumplan su fin.

Medítenlo cuantos puedan influir en que esto se remedie.

“El gran empréstito de la paz”

Recordó la frase de Maurra en la última crisis, al decir que era necesario que ciertos elementos cedieran gobierno a que gobernara ellos; y, continuando diciendo que entre las necesidades del momento se había hablado de que alguien había aprovechado la situación en que se mostraban las Juntas; pero lo que nos daba por ver que qué públicamente se dijese que la labor de esas Juntas eran designios providenciales.

«Este—añadió—nos lleva al derecho divino de la indisciplina.

Del regionalismo dijo que él es partidario de la descentralización, del vigorizamiento de la vida local, como de ello dió ejemplo con lo hecho sobre caminos vecinales; pero lo que no fue eso, lo que le llevase en su duplicidad de México, expresándose de un modo en Cataluña y de otro en el Parlamento español, lo reputa inadmisible; prometiendo ocuparse de la materia, si vuelve a ser diputado, en el lugar donde los ataques puedan defenderse.

La destrucción de los regionalistas tiene una explicación: Pueden decir a sus electores, mostrando la falta de vías de comunicación, etcétera: «Mire, como tienen esto los “Madriditas”, y en cuanto se presentan proyectos poniendo remedio a esta dolencia, se acaba el programa contra los de «Madrid». Ellos no quieren que se cure la dolencia; la explotan. Así no se hace Patria; pero se escalan las alturas del Poder.

Cuerra el abuso en que vive España en el adelanto de las demás naciones, y lee cifras de lo que gastan los pueblos hoy beligerantes. Lo gastado hasta 1916 asciende a cuatrocientos mil millones. Inglaterra gastaba diariamente, según declaró Ionar Law en 9 de Mayo de 1917, 186 millones; es decir, cada semana, el actual presupuesto español.

Si Inglaterra lleva gastados 160.000 millones; Francia, 105.000 (la tercera parte de su presupuesto); Italia, más de 80.000; Alemania, más de 120.000; los Estados Unidos han crepeado con un gasto de 100.000 millones.

Si España se hubiera visto precisada a intervenir en la guerra, por mucha que fuese nuestra modestia, hubiéramos gastado unos 20.000 millones. Eso, para destruirlos. ¿Y qué qué no gastar en reconstruirlos?

A Alemania, en plena guerra, está gastando más de 1.000 millones en obras públicas; Francia, lo mismo. ¿Qué hace España en plena paz?

Detalla después lo que gastan los demás países en reformas sociales (seguros de toda clase, oficinas de colocación, salud del obrero, etc.), y en enseñanza, comparándolo con lo exigido de lo que nosotros empleamos en esas atenciones; y habla de las necesidades de nuestra defensa militar, y de todo ello deduce que precisa hacerse un empréstito de la reconstrucción nacional de 5.000 a 6.000 millones, prontos cuando se vayan necesitando.

«A la manera de lo que han hecho Inglaterra y Francia con sus «bonos de la defensa nacional», y termina pidiendo el apoyo de la intelectualidad para la reconstrucción de España.

El Sr. Gasset fué muy aplaudido.

PARA HOY

Academia Universitaria Católica (Progreso, 7).—De seis a siete, P. Menéndez Reigada: «La democracia y la ética»; de siete a ocho, Sr. Morán: «La organización obrera en España.»

Sociedad de Higiene (Colegio Médico, Mayor, 1).—A las seis de la tarde continuará la discusión del tema presentado por el doctor Franco Martínez: «Las subsistencias, bajo sus aspectos económicos e higiénicos.»

CRÓNICA DE SOCIEDAD

Hoy saldrán para Suiza los duques de Sinfona y sus hijos, D. Carlos y D. Jacobo Mitjana y Stuart.

El 17 serán los días del eminentísimo Cardenal Vico, condesa viuda de Carragrain y señor Sáenz Herrera. Les deseamos felicidades.

Concierto benéfico en el teatro Real. Ayer tuvo lugar el anunciado a beneficio del Taller de Santiago de Compostela (Talleres de Caridad de Santa Rita). La sala del teatro de la plaza de Oriente ofrecía brillante aspecto cuando entramos en ella.

En el palco regio de diario estaban Sus Majestades doña Victoria y doña María Cristina y Su Alteza la Infanta doña Isabel.

En el palco de gala, las duquesas de San Carlos y Conquesa, señorita Juanita Beltrán de Lis y el marqués de Castel Rodrigo.

También asistieron los embajadores y ministros plenipotenciarios, con sus respectivas familias.

Las duquesas de Santo Mauro y Victoria. Marquesas de Portago, Mobernando, Guad el Jolé, Conquesa, Valdeiglesias, Villanueva de Valdeuz, Torneros y Rivera. Condesas de Garay, Torre Arias, Villanueva y Vele.

Vizcondes de Matamá y de Eza. Baronesa viuda del Castillo de Chirch. Señoras y señoritas de Sáinz Viera, García Prieto, Bofarull, Cosío, Urrutia, Matin de la Bárcena, Bourgain, Escobar y Kirpatrick, Orzábal, Aguilár, Coradi, Fernández Heredia, Pérez Seoane, Prado y Lisboa, Núñez de Prado, Lombrío, Torres Balbí, Rodríguez, Frigola y Alguariza, Cabeza de Vaca y Carvajal, Quiruga y Pardo Bazán, Díaz Agero (D. Alfonso), Bermúdez de Castro, etc.

El maestro Pérez Casas y la gran pianista Carmen Pérez, así como la Orquesta, escucharon justos aplausos de la aristocrática asamblea.

La marquesa de Alhucemas, la vizcondesa de San Antonio, las señoras de Cisneros y viuda de Fernández Latorre y la señorita de Muro pueden estar muy satisfechas del brillante resultado obtenido.

Hay se cumple el deseo de la muerte de la virtuosa señora doña Dolores Mendizábal, esposa que fué de D. Enrique de la Peña Huerta. Todas las Mises que se dicen hoy en la parroquia de San Gines y Capilla del Santísimo Cristo de la Misma, mañana en los Descalzas Reales y el 17 en los Serpitas, serán aplicadas por el alma de dicha señora.

Mañana, a las once, se celebrará uno en la parroquia de San Mateos, por el alma de la inolvidable condesa de Rindomas, que pasó a mejor vida en Segovia hace seis meses.

Habiendo al efecto la niña Rosario de Sáenz y Mendizábal, a sus padres y abuelos acompañamos en su legítima pena.

Misa de Requiem. Tendrá lugar una hoy, a las diez, en la iglesia de Don Juan de Alarcón por el alma del marqués de Medina.

Fiesta benéfica. La Real e Ilustre Archicofradía de Nuestra Señora de la Misericordia celebrará mañana, miércoles 16, por la tarde, una función en el teatro de la Princesa, a beneficio de dicha Archicofradía y de los pobres.

Al frente de distinguidos aficionados, la señorita Rosario Muro pondrá en escena las aplaudidas obras «Canción de cuna», «El anzúz» y «La Victoria». Están invitados Sus Majestades y Altezas Reales.

Las localidades se encuentran, a disposición de los que deseen adquirirlas, en casa del conde de Bestas, D. Enrique de Castro, Serrano, 29 (teléfono 8.556), ó en la sacristía de la Capilla (parroquia de San Sebastián), Huertas, 2.

EL ABATE FARIA

DE VITORIA

Preparando el viaje del Rey

En el expreso han salido para la corte el gobernador civil, Sr. Argüelles, y el alcalde, Sr. Elio, cuyo viaje está relacionado con el que el Rey proyecta hacer a Seta a fines del presente mes.

En el pueblo de Mendirriz, el día de cuatro años atrás Jiménez Cabañero, que jugaba con una escopeta, se disparó un tiro en la cabeza, a consecuencia del cual murió.

El expreso ha salido para la corte el gobernador civil, Sr. Argüelles, y el alcalde, Sr. Elio, cuyo viaje está relacionado con el que el Rey proyecta hacer a Seta a fines del presente mes.

El Sr. Gasset fué muy aplaudido.

PARA HOY

Academia Universitaria Católica (Progreso, 7).—De seis a siete, P. Menéndez Reigada: «La democracia y la ética»; de siete a ocho, Sr. Morán: «La organización obrera en España.»

Sociedad de Higiene (Colegio Médico, Mayor, 1).—A las seis de la tarde continuará la discusión del tema presentado por el doctor Franco Martínez: «Las subsistencias, bajo sus aspectos económicos e higiénicos.»

Hoy saldrán para Suiza los duques de Sinfona y sus hijos, D. Carlos y D. Jacobo Mitjana y Stuart.

El 17 serán los días del eminentísimo Cardenal Vico, condesa viuda de Carragrain y señor Sáenz Herrera. Les deseamos felicidades.

Concierto benéfico en el teatro Real. Ayer tuvo lugar el anunciado a beneficio del Taller de Santiago de Compostela (Talleres de Caridad de Santa Rita). La sala del teatro de la plaza de Oriente ofrecía brillante aspecto cuando entramos en ella.

En el palco regio de diario estaban Sus Majestades doña Victoria y doña María Cristina y Su Alteza la Infanta doña Isabel.

En el palco de gala, las duquesas de San Carlos y Conquesa, señorita Juanita Beltrán de Lis y el marqués de Castel Rodrigo.

SITUACIÓN INTERIOR

Se intenta invadir el Gobierno civil en Barcelona

Se rompe una escalera y resultan heridas 30 mujeres. Graves amenazas.—En Málaga el pueblo se incauta de pescado, carbón y patatas, y lo subasta.—Desórdenes en Alicante.

EL FOMENTO

El ministro a Asturias

El ministro de Fomento dio cuenta de su regreso de Asturias el delegado regio-

carbones, del cual dijo que si no había realizado el milagro de los paños y los peos (carbones y trenes), que nadie puede realizar, si ha llevado a cabo una labor culminante, y más de lo que el ministro esperaba, en materia de minas, transportes y puertos.

Anunció el Sr. Alcalá Zamora que en breve irá a Asturias, acompañado del ingeniero Sr. Villasante, para enterarse personalmente de todo lo que hay por allí.

Manifestó que el castigar a los ferroviarios que no cumplen con su deber, para el no cosa nueva, pues ya lleva castigado a ocho, y ahora se están suscitando tres expedientes contra otros tantos empleados, merced a trabajos realizados directamente por Fomento, y uno como consecuencia de la denuncia hecha por la Comisaría de Abastecimientos.

Respecto a la tasa, dijo que como no son dogmáticas, si hay motivo, podrán rectificarse. Añadió que la producción, desde luego, no disminuirá, y que a primeros de Marzo saldrán de los Estados Unidos 12 locomotoras para la Compañía del Norte; que ya ha comenzado a llegar de Alicante carbón para la Fábrica del Gas, y que antes envió al ministro de Gracia y Justicia un proyecto de Real decreto sobre inscripción de montes públicos en el Registro de la Propiedad.

También manifestó que como de Alcoy se quejasen de que de una a dos de la tarde se paralizan las industrias por falta de fluido, había conferenciado con el gerente de la Hidroeléctrica, a fin de ver la manera, si la hay, de subsanar la deficiencia.

«Por último—dijo—, algún periódico me excitó a que me defendiera de las censuras de que soy objeto. Cuando yo vine al Ministerio sabía lo formidable de los intereses políticos y de las industriales, que, amalgamados, no se human sino que se multiplican en fortaleza. Yo me he limitado a trabajar, y mi defensa consiste en referir hechos y seguir trabajando.»

EN MADRID

La Fábrica del Gas

En la fábrica existen alrededor de 1.000 toneladas de carbón. La situación mejora visiblemente. Han llegado ya dos trenes de Alicante, con carbón de Asturias.

El fraude de la gasolina

El gobernador dijo ayer a los periodistas: «Hacia días que venía sospechando fraudes respecto a la gasolina, y hasta se recordará que yo insinué en la Prensa, dando a entender también que tendría la mano dura para el castigo. El sábado, por la mañana, tuve ya elementos de juicio; pero al ahondar en los hechos me encontré con que una circunstancia especial le daba notoria gravedad.»

Al fraude en la alteración de cantidades de gasolina concedida se sumaba el aparecer un segundo sello del Registro del Gobierno civil, salvando, al parecer, las tachaduras; pues los bonos sólo llevan el sello oficial entre la parte del bono que queda en poder de la casa expendedora y la que conserva el destinatario de la autorización.

El dilema era éste: ó se trataba de una perfecta falsificación del sello ó alguien había usado, indebidamente, el del Gobierno. Surtió efecto la falsificación de dos bonos, retirándose de la casa Desmarais 800 y 400 litros, respectivamente, por 50 y 50 concedidos a los propietarios de dos hoteles de Madrid. El tercer bono, en que la cifra de 50 litros aparecía sustituida por la de 500, ya no fué desechado, sirviendo, por lo contrario, para ponerme sobre la pista. En resumen: el sábado, después de realizadas por orden mía varias detenciones y de recibir más de veinte declaraciones, me confesaron la falsificación los autores, que son dos «chauffeurs» de los que prestan servicio a los hoteles de Roma y París. Quedaron a mi disposición, y los he pasado al Juzgado. Lo doloroso para mí, como jefe de este Centro, es que también he tenido que tomar la misma determinación con la persona que declaró haber puesto el segundo sello, manifestando que no creyó realizar un hecho punible. Determinadas circunstancias que he tenido que apreciar y cargos concretos de los «chauffeurs» me han puesto en el trance de proceder como he procedido: apenado; pero sin vacilaciones. El atestado, que he remitido al señor juez, está íntegramente redactado por mí.

Añado que pensé cumplir estos deberes sin ocuparme de hacer públicos los hechos; pero veo que un periódico alude a ellos, aunque yo no los he comunicado fuera de la esfera oficial; y para evitar versiones incompletas, he creído conveniente exponer estos antecedentes.»

Peticiones de los ganaderos montañeses

Hemos tenido el gusto de saludar a la Comisión nombrada por el Consejo provincial de Agricultura y Ganadería, de Santander, compuesta por los Sres. D. Andrés A. Pellón y D. Luciano de la Calzada, quienes, en el día de ayer, han visitado al señor ministro de Fomento, acompañados de los representantes en Cortes por dicha provincia Sres. Eguillar (D. Gregorio), García Lomas (D. Juan), A. y Tutor (D. Luis) y Ramo (D. Juan José), haciendo acto de presencia los subsecretarios de Gobernación y de Hacienda, Sres. Picó y Garmica.

Se expuso al señor ministro de Fomento la necesidad imperiosa que existe para que cualquiera parte de la Argentina, y que se le conceda de un 20 a un 30 por 100 de huaca en los vapores que el Gobierno dedica para traer trigo de dicha República sudamericana.

También interesaron del señor ministro de Fomento que se active de una manera eficaz el transporte de paja y pisco adquiridos y comprados hace tiempo en el interior de Castilla, y que por mil millones de pesetas de la Compañía del ferrocarril del Norte y sus capitales no han podido salir.

El ministro procura atender en lo posible y por cuantos medios están a su alcance dichas peticiones, considerándolas justas.

También hizo la Comisión presente al minis-

tro la necesidad de que sean transportadas, cuanto antes, cantidades importantes que algunos comerciantes de Santander tienen adquiridas de pisco y haba y otras substancias en provincias de Córdoba y Sevilla, así como de pulpa seca, de remolacha, compradas hace más de tres meses, en la provincia de Victoria, y sin poderlas transportar a Santander.

También gestionó el abastecimiento de la sal, elemento necesario para la fabricación de conservas de pescados y atenciones generales del consumo, y todo cuanto se relaciona para procurar atender a la necesidad y abastecimiento de las substancias en la que esas tienen de más elemental.

También han gestionado y siguen gestionando la consignación de la cantidad suficiente, para que en este mismo año pueda empezarse a funcionar el vivero central de plantas de toda especie, proyecto que con cariño ha preparado el señor ingeniero jefe de Montes de aquella provincia. También gestionó la adquisición de un equipo de maquinaria agrícola, corta-paja y otros aparatos adecuados para la enseñanza práctica de la agricultura en las diferentes regiones de la provincia.

También se gestionó la creación de una feria dominical y mensual en la villa de Colindres, que por su situación topográfica favorecería mucho a la transacción de todas especies.

COMISARIA DE ABASTECIMIENTOS

Más multas

Por la Comisaría de Abastecimientos se ha impuesto la multa de 500 pesetas al carbonero Pablo González, establecido en la calle de Serrano, número 80.

Una aclaración

El Sr. Silvea, al referirse ayer a los precios a que, a su juicio, debía venderse el carbón, no quiso expresar que esos precios constituyeran los de la nueva tasa, cuya fijación corresponde a las Juntas de Substancias.

Los algodoneros barceloneses

Una Comisión de fabricantes de tejidos de Barcelona visitó anoche al jefe del Gobierno, habiendo interesado a éste la inmediata gestión cerca de Inglaterra para que se anteciera la salida de Alejandría de varios cientos de balas de algodón adquiridas por los industriales de Cataluña.

El marqués de Alhuemas prometió a los comisionados realizar inmediatamente la oportuna negociación.

El pan

Sin previo aviso al público, hoy se ha vendido el pan en algunas panaderías a precio superior en unos céntimos a la tasa.

El precio que el abuso no se repita, y, caso de que así suceda, que se formulen las correspondientes denuncias.

Los mineros de Puertollano contra la tasa del carbón

Se encuentra en Madrid una Comisión de mineros de la cuenca carbonífera de Puertollano. Ha visitado la Comisión al ministro de Fomento y al presidente del Consejo.

Desean los mineros de Puertollano que se modifique la tasa fijada para los carbones de aquella cuenca, por considerarla tan baja, que de su aplicación, varias explotaciones habrían de paralizarse. Piden a los Poderes públicos que, en tanto el Consorcio carbonero no revise las tasas, se suspenda la aplicación de la relativa a los carbones de Puertollano para los usos industriales, pudiendo ser aplicada para los usos domésticos.

El Sr. Alcalá Zamora se manifestó que el Consorcio carbonero se reunirá muy pronto, pues a uno de los primeros Consejos de ministros llevará el proyecto de reglamento de dicho organismo.

Importante reunión en el Gobierno civil

Ayer, después de las diez, quedó reunida en el Gobierno civil la Junta provincial de Substancias, el comisario general de Abastecimientos, los Sres. Piastor por la Cámara de Comercio; Vallejo, por la de Industria; marqués de Gorica, por la de Agricultura; y los representantes de los gremios de almacenistas y detallistas de carbón, y el presidente de la Unión Carbonera.

El objeto de la reunión era el tratar de la tasa del carbón, a la cual quiere llegar la Junta de Substancias con el asentimiento de todos los interesados en ese problema, a fin de que la aplicación de la tasa encuentre, por parte de los industriales, las menores dificultades. Se ha llegado, después de larga deliberación, a un acuerdo completo, y parece ser que, almacenistas y detallistas, no sólo cumplirán la tasa, sino que además se hallan decididos a velar por su cumplimiento, denunciando toda infracción de la misma que llegase a su noticia. Serán, en suma, celosos policías de la tasa.

No se facilitó anoche mismo porque faltaba la realización de las operaciones automáticas de fijar los precios correspondientes a las distintas medidas.

La tasa será conocida hoy, a media tarde.

Es de notar que a la reunión no asistió representación alguna de los mineros.

Propósitos del Sr. Silvea

Se propone el Sr. Silvea exigir a los comerciantes que tengan siempre a la vista del público carteles indicadores de las clases de carbón y de los precios de tasa correspondientes a cada una.

Los siderúrgicos

Una representación de la industria siderúrgica ha visitado al Sr. García Prieto para exponerle la grave crisis por que atraviesa la siderurgia, a causa de la carencia del carbón y la escasez de los transportes.

EL CARBÓN

Escasez en Asturias

Por falta de carbón se ha cerrado la fábrica La Algodonera.

A consecuencia del paro que esto produce, 400 familias quedan sin trabajo.

Las mujeres que prestaban servicio en dicho centro fabril se sitieron frente a las Casas Consistoriales, mientras una Comisión de ellas visitaba al alcalde, con objeto de pedirle que gestionara cerca del gobernador el pronto envío de combustible, para que La Algodonera reanudara sus trabajos.

El gobernador ha prometido al alcalde atender la petición.

Regreso de un comisionado.—El carbón vegetal.

Llegó de Asturias, donde fué para asistido relacionado con el carbón, el concejal y miembro de la Comisión de Abastos, Sr. González.

En la próxima reunión de dicha Junta dará cuenta de sus gestiones.

En el Gobierno civil se ha celebrado una reunión, para tratar del asunto del carbón, presentándose unas bases para abastecer de carbón vegetal al vecindario bilbaíno.

Cierre de carbonerías

Los carboneros se han negado a vender el carbón a precio de tasa, alegando que a ellos les ha costado mucho más caro.

Se ha vendido el quintal a siete pesetas.

Los carboneros tienen escasas existencias de carbón, que los han proporcionado comerciantes particulares.

Se espera que llegue de Oviedo un barco con cargamento de carbón para venderlo a precio de tasa.

El abastecimiento de carbón

Los carboneros acaparadores de Orozco, Eberiza, Caranza, Ceauri y otros pueblos, de acuerdo con los alcaldes que fueron llamados por el gobernador, sentaron las bases para abastecer de carbón en buenas condiciones a Bilbao.

Luego, en una reunión que celebraron con el alcalde de Bilbao, firmaron los contratos de adquisición de dicho combustible al precio de la tasa.

La nueva tasa

La Junta de Substancias, de acuerdo con el ingeniero municipal y el representante de la Cámara de Comercio, fijó la tasa del carbón mineral, cuyos precios se facilitarían mañana.

Para tasar el carbón vegetal se esperan datos de los industriales detallistas.

Fábrica cerrada.—400 obreros sin trabajo

El director de la Fábrica Grande de Seda ha visitado al gobernador, interesándole el problema del comisario de Abastecimientos el pronto envío de carbón, pues la fábrica está cerrada por esa causa hace algún tiempo.

El gobernador ha telegrafiado al director de Obras Públicas pidiéndole que, por orden de la Junta de Transportes, se envíen tres vagones semanales a la estación de Murcia, que esperan ya en Puertollano ser cargados con carbón.

Por la paralización de la fábrica huelgan 400 obreros.

Ya hay alumbrado

Hoy recibió la Fábrica del Gas un vagón con 10 toneladas de carbón, esperándose otra con igual cantidad.

Además, se ha anunciado de Asturias el envío de 14.000 toneladas.

Mañana volverá a lucir el alumbrado público.

LOS TRANSPORTES

Próximo cierre

Se anuncia el cierre de la fábrica de cerros de La Estrella, por no haber recibido primeras materias, que tiene pagadas y facturadas desde hace tres meses.

EL PAN

Nueva tasa del trigo.—El suministro de Zaragoza.

Se ha reunido la Junta de Substancias, fijando la nueva tasa del trigo, que es la de 47 pesetas los 100 kilos del catalán de monte, y de 41 a 45 para el trigo de huerta.

El gobernador conferenció con los alcaldes de Esta, Luna, Castejón, Valdejaia y Piedrajada, quienes dijeron que sus pueblos se comprometen a suministrar trigo a Zaragoza. Afirmaron también los alcaldes que los fabricantes de harinas nunca pagarán el trigo a precio de tasa.

Mañana se reunirá la Comisión de Hacienda del Ayuntamiento, para estudiar si procede que éste, de acuerdo con el gobernador, se incaute del trigo necesario para el suministro de la capital.

Se sube el precio

El alcalde publicará un bando anunciando al vecindario la subida del precio del pan, por haberse acordado venderlo a peso. Se fijarán listines en las tahonas.

LA CARNE

Alza denegada

Una Comisión de carniceros ha visitado al alcalde, comunicándole el acuerdo del gremio de subir el precio de la carne en vista del alza del ganado. El alcalde les

manifestó que, ateniéndose a los acuerdos de la Junta, no podía autorizar la subida.

EL TRABAJO

Otra huelga

Esta mañana se declararon en huelga 115 obreros de los que trabajan en el rescado en el Astillero del Nervión, que piden un aumento del 10 por 100 en el jornal.

LAS SUBSISTENCIAS

Grandes manifestaciones en Málaga

Las mujeres se incautan del pescado, carbón y patatas

A primera hora de la mañana, grupos numerosísimos de mujeres se presentaron en la estación, impidiendo la exportación de pescado.

Se apoderaron del pescado, substándolo a 30 céntimos libra los boquerones, y a 50 la merluza.

En el muelle se apoderaron de varios vagones de patatas, dispuestos para el embarque, llevando las patatas en carros al mercado, donde las subastaron a seis pesetas saco y seis reales arroba.

En la pescadería de la playa también subastaron el pescado.

Una mujer que iba en uno de los carros se cayó, hiriéndose gravemente en la cabeza.

Los grupos recorren la población, coaccionando a las criadas de servicio para que dejen su labor y se les unan.

El comercio, tabernas y cafés tenían las puertas cerradas, para evitar que las turbas rompieran los cristales.

El cierre es general.

Las mujeres de los barrios bajos bajan al centro para proveerse de patatas.

Las substancias, abarataadas

A mediodía se reunieron las mujeres en la Alameda, recorriendo las calles en imponente manifestación, llamando con fuertes alabanzos en las casas para que las criadas abandonaran su trabajo.

Una Comisión de mujeres fué al Gobierno civil para entregar al gobernador el importe de las patatas subastadas, que ascendía a 452 pesetas.

Se ha reunido la Junta de Substancias, acordando prohibir la exportación.

A las dos de la tarde, las mujeres fueron a ver al alcalde y al gobernador, los que les ofrecieron conseguir el abastecimiento de las substancias.

A pesar del cierre de establecimientos, la ciudad presenta un aspecto animadísimo.

Muchos goitos se unieron a las manifestaciones.

La impresión general es favorable al acto de hoy.

A última hora de la tarde siguen los grupos recorriendo las calles.

El Ayuntamiento ha acordado reunirse. Mañana se venderá el aceite a 70 céntimos-libra, y las patatas, a 10 reales arroba.

La situación en Barcelona

Grandes precauciones.—Los obreros se retraen.—Aconsejando mesura.

Conforme a los deseos manifestados anoche en las Redacciones de los periódicos por las Comisiones de mujeres de que no se formasen manifestaciones de estudiantes ni de hombres del pueblo, desde primeras horas de la mañana, las autoridades han adoptado serias medidas para evitar la ingerencia de los escolares. A tal propósito, fuertes retenes de la Benemérita y de Seguridad, de a caballo, se han estacionado en la plaza de la Universidad. Asimismo se han situado nutridas unidades de las propias fuerzas, de a pie y de a caballo, en diversos puntos del Poble, de la plaza de Cataluña y de la de España, considerados como estratégicos.

También las autoridades militares, tomando acertadas precauciones, en previsión de que los disturbios que se temían llegasen a revestir caracteres de gravedad.

Esta mañana, grupos de mujeres en actitud correcta y pacífica, han recorrido los barrios de Atrazanas y del Sur y centro de la ciudad, invitando a las obreras de las fábricas a que cesaran en sus labores, como así lo hizo la mayoría de ellas.

Respetuosas a la consigna, que se habían dado las mujeres de manifestarse sin intervención de los obreros, éstos no se han mezclado para nada en el movimiento de protesta.

La conocida propagandista socialista Amelia Alegre ha dirigido la palabra esta mañana a las obreras desde uno de los balcones de la plaza Real.

Sus palabras han sido de mesura, recomendando a sus compañeras de trabajo que no apelen a procedimientos de violencia para el logro de sus aspiraciones, por que en el mismo instante que eso ocurra se separará ella del movimiento.

Estas mismas manifestaciones ha hecho al gobernador una Comisión de mujeres que le visitó anoche, añadiendo que, dentro de la corrección con que se conducen piensan dar a sus trabajos de protesta la mayor energía compatible con el orden público.

Esta mañana se formó otra manifestación de mujeres en la calle de Calabria, con propósito de encaminarse al Gobierno civil. A pesar de estar formada por un número elevado de ellas, 1.130, desistieron de su idea, disolviéndose poco después de iniciada y luego de lanzar algunos gritos contra los acaparadores.

Manifestantes a la fuerza.—Contra los caseros.

Por la tarde se reunieron en la plaza de España miles de mil mujeres, dirigiéndose hacia las fábricas a fin de hacer que las mujeres abandonasen el trabajo. Hizo discrepancias. Muchas manifestantes se encaminaron hacia Sans, y otras al Poble, bajando la mayoría por la calle del Marqués del Duero.

Otro grupo, bastante numeroso, se encaminó por la Gran Vía a la plaza de Cataluña, siendo allí arengado por una mujer, recomendando serenidad y fortaleza.

En la plaza Real reunióse unas dos mil mujeres. También allí la misma oradora de la plaza de Cataluña pronunció un discurso de iguales tonos. Luego, por la calle de Fernando, dirigiéronse al Ayuntamiento, deteniéndose a los quince y a la Catalana y haciendo descender de ellos a los señores para que se unieran a la ma-

nifestación. Al paso de las manifestantes, los comercios cerraban las puertas, originando protestas de la muchedumbre, que gritaba: «¡No somos ladronas!»

Una Comisión fué recibida por el alcalde, exponiendo a éste sus deseos y añadiendo que querían se obligase a los caseros a rebajar los alquileres de las casas.

El alcalde les contestó que en Junta de Substancias, los concejales y el ayuntamiento se ocuparían de hacer cuanto se pudiese para conseguir la rebaja que todo Barcelona desea.

Luego la manifestación encaminóse al Gobierno civil, situándose en el paseo de la Aduana, subiendo una Comisión a entrevistarse con el marqués de Pílaros. Entretanto, las demás manifestantes fueron, en gran número, por la plaza de Palacio y el paseo de Isabel II, deteniéndose a los tranvías y obligando a las mujeres que en ellos iban a engrosar las filas de la manifestación.

La Comisión pidió al gobernador una respuesta concreta sobre la rebaja de las substancias, conforme el sábado le habían indicado.

El general Auñón les dijo que tenían en cuenta sus deseos; que se haría cuanto fuese posible por obtener las rebajas anheladas, y que las rogaba que le dejasen trabajar con la Junta de Substancias, a la que tenía reunida y había abandonado para recibir a las visitantes.

El Gobierno civil, invadido.—Graves amenazas.

Al conocer la muchedumbre la respuesta del gobernador, armóse una algarabía formidable. El griterío era ensordecedor, y en medio de aquel tumulto, una compacta avalancha de mujeres avanzó hacia la puerta que da entrada al Gobierno por la parte donde estuvo la Delegación de Hacienda.

Unos seis u ocho guardias de Seguridad opusieron al paso de la multitud, y fueron arrollados. Las mujeres, encorajinadas, penetraron en el edificio y subieron hasta el segundo rellano de la escalera. Allí fueron detenidas por unos guardias de Seguridad y varios ordenanzas del Gobierno civil.

De las mujeres destacóse una nueva Comisión, que rogó ser recibida por el gobernador, a lo que accedió el marqués de Pílaros. Una comisionada le dijo que las manifestantes daban un plazo de veinticuatro horas para que sus deseos fuesen atendidos, y que si no lo eran, asaltarían las tiendas de comestibles, logrando de esta manera abastecerse más económicamente.

El gobernador rechazó la amenaza con frases indignadas, recomendándoles calma y prudencia.

Otra mujer advirtió al general Auñón que, así como cuando estalla una huelga, se sacan las tropas a la calle y se arrastra todo en veinticuatro horas, también todo en veinticuatro horas, también debía procederse ahora de idéntica manera para exigir el abastecimiento de la vida.

Abandonó la Comisión el despacho del gobernador, y al llegar al rellano de la escalera, donde las demás manifestantes esperaban, una nueva avalancha, más nutrida, empujó al resto, llegando hasta cerca del balcón que da a la calle.

Efecto de las apreturas, dos mujeres se desmayaron. El desbarajuste fué entonces indescribible. Pretendió la fuerza desalojar a las invasoras, sin conseguirlo. Dicho un toque de atención, y el grupo, lejos de retroceder, pretendió avanzar más.

Grave accidente.—30 heridos.

Las apreturas aumentaron. De repente oyérase espantosos alaridos, y la confusión, dentro y fuera, fué enorme. La barandilla de la escalera había cedido en su primer y segundo tramo, cayendo unas mujeres sobre las otras, formando un montón confuso, de donde partían gritos, quejas, llantos, angustias y protestas.

Imposible describir el espectáculo.

Algunas mujeres pretendieron penetrar por la puerta principal. Un guardia las detuvo, desvainando el sable y blandiendo, en el aire, consiguiendo al fin que se retirasen, y cerrando las hojas de la puerta.

Un individuo de la Cruz Roja entró en el local, llevando multitud de zapatos y toallas, que las manifestantes, que aún permanecían en el interior, fueron cogiendo, pues eran de ellas.

Resultó con lesiones graves una mujer llamada Teresa Mateu, que había salido de su casa a comprar unos zapatos para su hija, y que fué obligada por la masa a unirse a la manifestación. Fué trasladada al Hospital Clínico.

Hubo unas 30 contusas, siendo unas curadas en el Gobierno, y otras en las Casas de Socorro del paseo de Colón y de la ronda de San Pedro.

El guardia de Seguridad número 74, llamado Ramón Pérez, sufrió magullamientos, y el ordenando Alejandro Grippa recibió un tremendo puñetazo en el rostro.

La barandilla desgajada mide unos 12 metros.

Pequeños incidentes

El grueso de la manifestación fué arrojado del paseo de la Aduana por las fuerzas de Seguridad montadas.

Los habituales vendedores de los «Encantos» no han acudido hoy a sus puestos, temerosos de que mercancías corriesen algún peligro en los disturbios que se esperaban.

Un pequeño alboroto se promovió frente a los talleres de La Maquinista Terrestre y Marítima, que se ha solucionado fácilmente.

Al entrar por los dependientes de la casa un vagón de carbón en los almacenes, gran parte del público se amotinó, pretendiendo impedir la operación. La Policía intervino, calmando en seguida los ánimos.

También se promovió otro alboroto en la calle de Montaner, por intentar las mujeres asaltar un carro que transportaba combustible.

Se rebajarán los precios

En la reunión celebrada por la Junta de Substancias dióse cuenta de que, hasta ahora, se ha conseguido una ligera rebaja en el precio de la carne; que el carbón vegetal no aumentará de tres pesetas la arroba y vendrá en mayores cantidades, para evitar la escasez que se padece, y que las patatas no subirán d 20 ó 25 céntimos el kilo.

Los almacenistas de aceite, frutas y garbanzos, manifestaron que mañana darán cuenta de las rebajas que en sus respectivos artículos podrán hacer, y los panaderos prometieron no aumentar, sino reducir el precio del pan.

Una Comisión de almacenistas de carbón visitó al gobernador para darle cuenta de su hoy, al retirarse de la estación del

Norte un cargamento para proveer a los detallistas. Las mujeres asaltaron los carros y se llevaron los serenos. Pidieron a marqués de Pílaros que les garantice el servicio, pues además de perjudicarles si los arrebató el carbón, se notará la escasez en los almacenes de venta de por menor.

Fábrica apedreada

A las cuatro de la tarde, un grupo de mujeres se acercó a la fábrica de Bosch, y tamam y Compañía, sita en la calle de Ponguete, pidiendo que las mujeres no continuasen trabajando.

Se les contestó que allí no había mujeres, y creyendo que se les engañaba, la emprendieron a pedradas con los cristales, echándolos abajo.

MINISTERIOS

CASA REAL

NOTAS POLITICAS

COTIZACIONES DE BOLSAS

AYUNTAMIENTO

Los funcionarios de Instrucción pública

La Reina y los pobres

Se harán públicos los Tratados comerciales

Peticiones al ministro

INSTRUCCION PUBLICA

Los funcionarios administrativos del Ministerio de Instrucción pública han elevado una instancia al ministro, en solicitud de que al levantarse a cabo la amortización se acuerde por la ley de Autorizaciones se declare que la cantidad incluida en presupuestos para la mejora de dicho personal administrativo y del de auxiliares numerados de los Centros docentes se destine únicamente a tal atención, excluyendo de su crédito a los directores, secretarios, auxiliares repetidores, especiales y suplentes y puentes que las han disfrutado, y que la cantidad pendiente al personal administrativo se destine a la mejora del escalafón general de los mismos, suprimiendo las categorías de 1.250 y 1.000 pesetas, y disminuyendo la de 1.500; que con tal base y la de la amortización, se forme una nueva plantilla; que se suprima en lo sucesivo el cargo de libre elección.

Su Majestad la Reina Doña Victoria, acompañada de la duquesa de San Carlos y del duque de Santo Mauro, estuvo a mediodía en el Patronato de enfermos de la calle de Santa Engracia, repartiendo trescientas comidas entre otras tantas mujeres pobres del distrito de Chamberí.

La suma recaudada por la suscripción iniciada por nuestra Soberana para dar comidas a los pobres en el presente invierno asciende a 236.124 pesetas.

Cumplimientos Su Majestad el Rey fué cumplimentado por los duques de Santoña, el marqués de Squilache y el médico de la real cámara D. Ricardo Varela, que le dió las gracias por la gran cruz de Isabel la Católica, con que ha sido agraciado recientemente.

Festival benéfico La Familia Real, acompañada de las personas del alto séquito palatino, asistieron al festival artístico que, organizado por la marquesa de Albuera, se celebró en el teatro Real, a las cinco de la tarde, a beneficio de los Talleres de Santiago de Compostela.

NOTAS FINANCIERAS

Sin preocuparse para nada de la llegada de financieros, nuestro mercado bursátil sigue creciendo en casi todos sus valores, especialmente en fondos públicos, sin cesar la depreciación en francos y libras.

DE LA TORERIA

Señalamiento de pagos

La Dirección general de la Deuda y Clases pasivas ha dispuesto que por la Tesorería de Hacienda, establecida en la calle de Atocha, número 15, se verifiquen en la próxima semana, y durante las horas para ello designadas al efecto, los pagos que a continuación se expresan y que se entreguen los valores siguientes:

EN LA PRESIDENCIA

Los Tratados comerciales

El jefe del Gobierno, refiriéndose a la carta que ha publicado «La Epoca» acerca de las conferencias que habrán de celebrarse para llegar a un acuerdo en lo referente a los Convenios comerciales, dijo que estaba conforme con que entre los varios Estados debe haber una inteligencia en cuanto afecta a los asuntos del comercio.

Lo del carbón

Respecto del conflicto producido por la escasez de carbón, manifestó el Sr. García Prieto que la Comisión de Subsistencias está obrando en este asunto con energía y muy acertadamente.

EN GOBERNACION

Sin noticias

Ni el ministro Sr. Bahamonde, ni el subsecretario, Sr. Picó, recibieron a mediodía a los representantes de la Prensa.

EN HACIENDA

Declaraciones anunciadas

El ministro de Hacienda, refiriéndose al asunto de las negociaciones con financieros franceses, de que se viene hablando ahora, dijo que hará, dentro de pocos días, interesantes y públicas declaraciones, pues es necesario—añadió—que el público conozca de bien enterado de estos problemas, que tanto le afectan.

OTRAS NOTICIAS

Por la sinceridad electoral

Al Consejo de mañana llevarán los ministros de Gracia y Justicia y Gobernación las peticiones que en anteriores reuniones les fueron confiadas acerca de las medidas conducentes a evitar la usurpación del voto y medios para hacer efectivas las sanciones establecidas en la ley.

Los licenciados y el ministro

Una Comisión de las clases de tropa, licenciadas, fué recibida ayer por el ministro de la Guerra.

POLITICA EN PROVINCIAS

Banquete republicano

Los republicanos celebraron un almuerzo en honor de D. Enrique Mapelli, ex alcalde interino. Se pronunciaron discursos.

Regionalismo andaluz

La Asamblea regionalista ha celebrado un acto, promulgando las conclusiones de la sesión anterior.

El incendio de La Granja

Ya se ha considerado definitivamente extinguido el incendio del Palacio Real de La Granja.

NOTICIAS

Las casas elegantes de modas emplean exclusivamente lámparas «EGMAR» de «NITRAS» A. E. G., por ser las únicas que dan los colores igual que la luz del día.

AVISO

para comprar a precios baratísimos Gabanes, Gabardinas, Impermeables y Paraguas.

EFECTOS MILITARES

Celada, 31, Mayor, 31

Las cintas para máquina de escribir

marca CROWN (corona)

Son las mejores porque no ensucian los tipos, no se resecan y su color es indeleble

Son muy durables y producen escritura clara y limpia, desde el principio hasta el fin; si usted prueba una, ya no empleará otra marca.

Al pedir, indicad el ancho de la cinta, el color que se desea, y si ha de ser fija ó de copiar

Precios: de un solo color, a 4,50 pesetas. De dos colores, a 5 pesetas

Para envíos por correo, agregad 0,75.

L. Asín Palacios. Preciados, 23.—Madrid.

COMPRO, VENDO, CAMBIO

Toda clase de alhajas, antigüedades y abnicios: cuadros, telas, encajes; todo antiguo. Máquinas, máquinas fotográficas, de escribir y coser. Bicicletas, escopetas, armas, pianos, gramófonos y discos usados. Papelerías del Monte y todo objeto de valor. ESPAÑA, el que más paga y vende sólo de verdadera ocasión. 9, Hortaleza, 9.

Una protesta de los antequeranos

Representantes del partido conservador con los de las fuerzas vivas de Antequera, en número de 299, llegaron para protestar ante el gobernador por la anulación de las elecciones municipales, hecha por el Gobierno.

Un candidato derechista

Apoyado y presentado por el jefe regionalista burgalés, D. Antonio Zumárraga, luchará por el distrito de Villarcayo, en las próximas elecciones, el capitán de Estado Mayor D. Manuel Sáiz Porras, natural del mencionado distrito, que se presenta con carácter regionalista.

Mella por Coruña?

La candidatura prietista por esta provincia es la siguiente: Por Coruña: D. José Ozores Prado Ortigueira, D. Alonso Gullón García y García Prieto.

Mitín maurista

En San Clemente se ha celebrado el mitín maurista, en el que hicieron uso de la palabra Perál Melgarejo, Sabuquillo, Galindo Mendizábal y el candidato Pío Zabala, que con su discurso produjo un delirante entusiasmo en la numerosa concurrencia. Se estimó su triunfo indiscutible.

La lucha en Murcia

En el Círculo Ciervista se reunió el partido de esta provincia, designando para figurar en la candidatura de diputados a Cortes a don Angel Guirao y a D. Emilio Díez, por la capital; por Lorca, al Sr. Rodríguez Valdés; por Cieza, al marqués de Pidal, y por Yecla, a D. Joaquín Codorniu.

El incendio de La Granja

Ya se ha considerado definitivamente extinguido el incendio del Palacio Real de La Granja.

NOTICIAS

Las casas elegantes de modas emplean exclusivamente lámparas «EGMAR» de «NITRAS» A. E. G., por ser las únicas que dan los colores igual que la luz del día.

AVISO

para comprar a precios baratísimos Gabanes, Gabardinas, Impermeables y Paraguas.

EFECTOS MILITARES

Celada, 31, Mayor, 31

Las cintas para máquina de escribir

marca CROWN (corona)

Son las mejores porque no ensucian los tipos, no se resecan y su color es indeleble

Son muy durables y producen escritura clara y limpia, desde el principio hasta el fin; si usted prueba una, ya no empleará otra marca.

Al pedir, indicad el ancho de la cinta, el color que se desea, y si ha de ser fija ó de copiar

Precios: de un solo color, a 4,50 pesetas. De dos colores, a 5 pesetas

Para envíos por correo, agregad 0,75.

L. Asín Palacios. Preciados, 23.—Madrid.

COMPRO, VENDO, CAMBIO

Toda clase de alhajas, antigüedades y abnicios: cuadros, telas, encajes; todo antiguo. Máquinas, máquinas fotográficas, de escribir y coser. Bicicletas, escopetas, armas, pianos, gramófonos y discos usados. Papelerías del Monte y todo objeto de valor. ESPAÑA, el que más paga y vende sólo de verdadera ocasión. 9, Hortaleza, 9.

MADRID

FONDOS PUBLICOS

4 por 100 Interior. 77,00 77,00

Serie F de 50.000 ptas. nominales.. 77,00 77,00

E 25.000 » » 77,00 77,00

D 12.500 » » 77,00 77,00

C 6.250 » » 77,00 77,00

B 3.125 » » 77,00 77,00

A 1.562 » » 77,00 77,00

G y H 100 y 200 » » 77,00 77,00

En diferentes series..... 77,00 77,00

4 por 100 Exterior.

Serie F de 24.000 ptas. nominales.. 86,20 86,20

E 12.000 » » 86,20 86,20

D 6.000 » » 86,20 86,20

C 3.000 » » 86,20 86,20

B 1.500 » » 86,20 86,20

A 750 » » 86,20 86,20

G y H 100 y 200 » » 86,20 86,20

En diferentes series..... 86,20 86,20

5 por 100 Amortizable.

Serie F de 25.000 ptas. nominales.. 85,85 85,85

E 12.500 » » 85,85 85,85

D 6.250 » » 85,85 85,85

C 3.125 » » 85,85 85,85

B 1.562 » » 85,85 85,85

A 781 » » 85,85 85,85

G y H 100 y 200 » » 85,85 85,85

En diferentes series..... 85,85 85,85

CAJETAS PROVISIONALES 5 POR 100

Amortizable.—1917.

Serie F de 50.000 ptas. nominales.. 94,75 94,75

E 25.000 » » 94,75 94,75

D 12.500 » » 94,75 94,75

C 6.250 » » 94,75 94,75

B 3.125 » » 94,75 94,75

A 1.562 » » 94,75 94,75

G y H 100 y 200 » » 94,75 94,75

En diferentes series..... 94,75 94,75

OBBLIGACIONES DE 1.º DE JULIO 1915

AL 4,75 POR 100 A CINCO AÑOS

Serie A de 500 ptas. nominales.. 104,75 104,75

B 500 » » 104,75 104,75

En diferentes series..... 104,75 104,75

AYUNTAMIENTO DE MADRID

Resultados 1888..... 90,75 91,00

Obligaciones 1888..... 75,00 75,00

Expropiación interior 5 por 100..... 95,00 95,00

Cédulas del ensanche..... 95,00 95,00

Idem id. Emisión de 1915..... 95,00 95,00

Villa Madrid, 1908 (Deudas obrera)..... 87,00 87,00

Empréstito de 1914..... 91,00 91,00

Canal de Isabel II..... 95,00 95,00

CÉDULAS HIPOTECARIAS

De 500 ptas. nominales al 4 por 100

De 100 » » al 4 por 100

De 50 » » al 4 por 100

De 25 » » al 4 por 100

De 12,50 » » al 4 por 100

De 6,25 » » al 4 por 100

De 3,125 » » al 4 por 100

De 1,562 » » al 4 por 100

De 781 » » al 4 por 100

De 390,5 » » al 4 por 100

De 195,25 » » al 4 por 100

De 97,625 » » al 4 por 100

De 48,8125 » » al 4 por 100

De 24,40625 » » al 4 por 100

De 12,203125 » » al 4 por 100

De 6,1015625 » » al 4 por 100

De 3,05078125 » » al 4 por 100

De 1,525390625 » » al 4 por 100

De 762,6953125 » » al 4 por 100

De 381,34765625 » » al 4 por 100

De 190,673828125 » » al 4 por 100

De 95,3369140625 » » al 4 por 100

De 47,66845703125 » » al 4 por 100

De 23,834228515625 » » al 4 por 100

De 11,9171142578125 » » al 4 por 100

De 5,95855712890625 » » al 4 por 100

De 2,979278564453125 » » al 4 por 100

De 1,4896392822265625 » » al 4 por 100

De 744,819516564453125 » » al 4 por 100

De 372,4097582822265625 » » al 4 por 100

De 186,20487914111328125 » » al 4 por 100

De 93,102439570556640625 » » al 4 por 100

De 46,5512197852783203125 » » al 4 por 100

De 23,27560989263916015625 » » al 4 por 100

De 11,637804946319580078125 » » al 4 por 100

De 5,8189024731597900390625 » » al 4 por 100

De 2,90945123657989501953125 » » al 4 por 100

De 1,454725618289947509765625 » » al 4 por 100

Multas a la Empresa del Metropolitano

Los concejales Sres. Tato y Amat y Calzado han presentado al Ayuntamiento la siguiente proposición:

Primero. Desde la fecha en que se adopte este acuerdo no se adjudicará ningún concurso, ni subasta, ni se establecerá servicio municipal alguno en que no conste, mediante certificado notarial, que se establezca la jornada máxima de ocho horas, y el seguro de accidentes; se prohíba el destajo y se fije el jornal mínimo en armonía con el término medio del salario que se disfrute en la época del contrato.

Segundo. Todos los servicios municipales que sean susceptibles de ser desempeñados por mujeres, conforme vayan vacando, serán concedidos a éstas, previo concurso.

Tercero. No se concederán prórroga, ni novaciones de contratos en que no conste en forma taxativa y expresa lo prevenido en el precedente artículo.

Cuarto. La falta, por el contratista, a este compromiso, será causa inexcusable de rescisión.—Miguel Tato Amat y Alvaro Calzado.

El Sr. Frutos Rodríguez ha ordenado al teniente de alcalde de Chamberí la imposición de multas a la Empresa del Metropolitano por la apertura de calas sin autorización y falta de luces indicadoras.

Un ingeniero del Ayuntamiento ha dicho al alcalde que el hundimiento de la calle de Luchana no tiene la importancia que refleja la Prensa.

El alcalde ha visitado las barriadas extramuros, encontrándolas en un deplorable estado de suciedad. Se propone el señor Frutos poner remedio cuanto antes en este asunto.

Mujer degollada

El portero de la casa sita en la calle del Amparo, 37, que vivía en demanda de auxilio, y acudiendo al piso primero centro, vio sobre un charco de sangre a Antonia Nieto Zuazo, de veintiocho años.

Conducida a la Casa de Socorro, fué asistida de un tratamiento dado en el lado izquierdo del cuello, que se extendía desde la oreja a la tráquea. En gravísimo estado fué conducida al Hospital Provincial.

Según la declaración hecha por Antonia, el agresor es un individuo llamado Mariano Ruiz Rovilla, de treinta y cinco años, jugador de oficio, y que debió huir a Madrid tal vez el día de ayer. La Policía tomó las oportunas medidas, y su captura no se hará esperar.

CINE IDEAL

Hoy martes. Gran gala Estreno de la magnífica película ANGUSTIA

por Maria Luisa Derval

RESFRIADOS!

USAD EL

ALGODON FORMAN

La Villa de París

Según costumbre de esta Casa, el 1.º de Enero comenzaron las grandes rebajas por fin de estación en abrigos, vestidos, abrigos de piel, batas y blusas.

REUMA-GIATICA ARTRITISMO

Poderoso disolvente del ácido úrico CIATICARINA García Suárez

Es medicación racional y eficaz; mejora a los tres días, curación segura en 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31 días.

VERIN SOUSAS

Agua alcalina sin rival para las vías urinarias

Deposito: Postigo de San Martín, 3 y 5; teléfono n.º 886. Temporada oficial: De 15 de Junio a 30 de Septiembre.

BANCO HERRERO OVIEDO

TERCER DIVIDENDO ACTIVO

El Consejo de Administración de este Banco, en vista de las utilidades del ejercicio de 1917, ha acordado repartir un dividendo activo equivalente al 6 por 100 sobre el capital desembolsado.

Los señores accionistas podrán hacer efectivo este dividendo a partir del 2 de Enero actual, presentando los resguardos provisionales representativos de las acciones en las oficinas centrales del Banco, en las de sus sucursales de Ribadesella, Cangas de Onís, Lluarca y Sama de Langreo, ó en alguno de los establecimientos siguientes:

DE CORUSA

Accidentada sesión del Ayuntamiento

Un millón de déficit

(SERVICIO TELEGRAFICO)

CORUSA 14

En la sesión de hoy del Ayuntamiento los concejales monárquicos atacaron al alcalde por haber decretado la suspensión de empleo y sueldo por quince días del inspector municipal de Sanidad, saliendo fuera de la ley.

El público, compuesto en su totalidad de republicanos, interrumpió frecuentemente al concejal monárquico Sr. Pérez Arda.

Este se impuso a los alborotadores, pronunciando un elocuente discurso.

Se aprobó la resolución del alcalde por los votos de los republicanos.

En la sesión de hoy se dió cuenta de una carta del ex alcalde D. Manuel Casas, renunciando a los puestos que le otorgaron en diversas comisiones, en vista de la gestión desastrosa de la mayoría republicana, cuya actuación ha creado al Municipio una situación angustiosa, teniendo actualmente un déficit de cerca de un millón de pesetas.

SINIESTROS FERROVIARIOS

Descarrila un mercancías

AVILA 14

Cerca de la estación de Cañada descarriló un tren de mercancías. No ocurrieron desgracias personales.

La vía quedará libre en veinticuatro horas. El tren especial que venía con los reclusos destinados a África tuvo que retroceder al llegar a Guimeredo, tomando la línea de Segovia, por donde se hará el servicio.

Otra víctima

SALAMANCA 14

Ha fallecido el maquinista herido gravísimamente en la catástrofe ferroviaria del Pedroso.

DEPORTES

Carreras de bicicletas

ZARAGOZA 14

La Unión Velo Sport Aragonesa renovó su Junta, nombrando presidente a Antonio Navarro. La nueva Junta prepara interesantes carreras y excursiones. La primera se verificará el día 7, a Garapinillos.

En la carrera de regreso se adjudicará un brazal de la Sociedad.

DE BILBAO

Aparición de un cadáver

BILBAO 14

Ha tomado posesión de la jefatura superior del servicio forestal, agrícola y pecuario de la Diputación D. Juan Eguiluz Hineita.

Flotando sobre el río Nervión, ha aparecido un cadáver, que no ha podido ser identificado.

SUCESOS

Pronto emplea.—El muchacho Enrique Moreira Rocha, de trece años, domiciliado en la carretera de Toledo, núm. 9, fué hallado en la plaza del Carmen en estado de alcoholismo agudo. Se pronosticó reservado.

A la vejez.—Imprudencias.—Manuel Albich, de setenta y dos años, se atravesó la mano izquierda al dispararse un revólver que estaba examinando en su domicilio, calle de San Vicente, 5, primero.

Accidente del trabajo.—En la calle de Treviño se causó lesiones de pronóstico reservado el obrero Masado Bravo Rico, de diez y ocho años, domiciliado en la calle de Berrugete, 24. Ingresó en el Hospital Provincial.

Por el mismo carro que conducía por la Carrera de San Francisco, Baldomero González Pablo, fué atropellado, sufriendo lesiones en el pie derecho. Un transeunte, Francisco Rubio López, que accedió en auxilio de aquél, resultó con la pierna izquierda fracturada, siendo conducido al Hospital General.

Intoxicación.—Por tener dentro de la habitación un brasero mal encendido, sufrió una intoxicación.

Oposiciones y concursos

Los capellanes de la Armada

El día 21 del presente mes darán principio, en el Ministerio de Marina, los ejercicios de oposición para ingreso en el Cuerpo eclesiástico de la Armada.

A este fin, los señores sacerdotes que tienen presentados los oportunos documentos para actuar en dichas oposiciones deberán hallarse en Madrid el día 15, con objeto de sufrir previamente reconocimiento facultativo.

El Tribunal ha quedado constituido en la forma siguiente: Don José R. Molina, teniente vicario de la Armada, presidente; vocales: ilustrísimo señor D. Manuel López Anaya, auditor de la Rota; D. Isaias López, cura párroco de San Martín, de esta corte; D. Gregorio Sánchez de Rojas, capellán mayor de la Armada; D. Miguel Irigoyen, capellán primero de Ejército; D. Matías Biesa, capellán primero de la Armada; D. Jesús Ferrero, ídem, y don José Riera, vocal suplente y secretario.

Notarías

Tribunal.—Para las oposiciones a Notarías, determinadas del territorio de Valencia y Sevilla, se ha nombrado el siguiente: Presidente, el director general de los Registros; su sustitución suya, el subdirector, y en defecto de ambos, al presidente de aquella Audiencia ó el de la Sala que haga sus veces, y vocales, a D. Félix Sánchez Blanco, decano del Colegio Notarial; don José Sánchez Vilchez, registrador de la Propiedad; D. Antonio Mejías, catedrático; D. Rafael Atard, auxiliar de la Dirección general, y los notarios D. Francisco Felipe Duque y D. José Gastálvez, quien actuará de secretario.

Se anuncian oposiciones en el territorio de la Audiencia de Sevilla de las siguientes Notarías:

Lucena, Valverde del Camino, Olvera, Encinasola, Isla Cristina, El Cerro, Grazalema y Alcalá de los Gazules.

El plazo de admisión de instancias termina el 4 de Febrero.

Geómetras del Catastro

El Tribunal de oposiciones del segundo ejercicio ha fijado un anuncio, cuyas principales disposiciones son:

No se consentirá en el local la presencia del público.

Los opositores llevarán tintero ó pluma estilográfica, recibiendo el papel del Tribunal, y no se les permitirá tener papel alguno ni en concepto de secante, ni escribir con lápiz el ejercicio. Se prohíben raspadoras, pero no tachaduras.

El Tribunal procurará que los opositores copien con exactitud los problemas, pudiendo pedir repetición de ellos.

Se prohíbe en absoluto a los opositores conversar con los compañeros, cambiar papeles ni mostrar el ejercicio.

Transcurridas las dos horas, se darán cinco minutos para terminar el ejercicio.

Los que terminen antes lo podrán entregar al Tribunal, y abandonarán el local inmediatamente.

La última lista de desaprobados del primer ejercicio es la siguiente:

Números 2.675, 2.692, 2.708, 2.717, 2.725, 2.731, 2.746, 2.754, 2.778, 2.783, 2.785, 2.831, 2.860, 2.878, 2.879, 2.880, 2.891, 2.911, 2.915, 2.935, 2.943, 2.948, 2.952, 2.961, 2.966, 2.968, 2.990, 3.019, 3.022, 3.027, 3.031, 3.032.

Los números de sorteo que no figuran en las listas corresponden a los opositores no presentados en los tres llamamientos, y que han perdido el derecho a examinarse.

Prensa Católica

En el kiosco de la calle de Buenos Aires, de Bilbao, se vende Prensa Católica.

DE ALICANTE

Para evitar naufragios

(SERVICIO TELEGRAFICO)

ALICANTE 14

Los comerciantes piden que se coloque una boya en el bajo de la Llosa, á dos millas de la isla Tabarca, donde han encallado (muchos buques), para alejar el peligro de nuevos accidentes.

VIDA RELIGIOSA

SANTORAL Y CULTOS

Día 15. Martes.—San José, primer ermitaño; Máximo, Obispo; Mauro y Macario, abades; Santa Secundina, virgen y mártir.—La Misericordia y Oficio Divino son de San Pablo, con rito doble y color blanco.

Farruquia de Santa Bárbara.—A las ocho y media, Misa de Comunión para la Asociación de Santa Teresa.

Parraquia de San Ildefonso.—Ídem ídem. Adoración nocturna.—San Antonio de Padua.

Corde de María.—Del Tránsito, en San Millán, Carmen y San Ildefonso; del Pópulo, en Santa María; de la Elevación, en San Pedro.

Cuarenta Horas.—En Jesús. Capilla del Santo Cristo de la Salud.—Terminada la Novena en honor del Remedio: á las siete, ocho y doce, Rosario y Novena; á las once, Exposición de S. D. M., Estación, Santo Rosario, sermón, triduo y Reserva.

Iglesia de Calatrava.—A las cinco y media, reunión mensual de las Hijas de María, Exposición de S. D. M., Estación, Santo Rosario, sermón y Bendición.

Escuelas Pías (calle de Hortelal).—Continúa la Novena en honor de San Antonio Abad; á las cinco, Exposición de S. D. M., Estación, Santo Rosario, sermón y Reserva.

Iglesia de Jesús Nazareno.—Cuarenta Horas.—Continúa la Novena a la Sagrada Familia; á las ocho, Exposición de S. D. M.; á las diez, Misa solemne, y á las cinco y media, Procesión, Rosario, Novena, sermón, procesión y Reserva.

Real Archicofradía de la Guardia de Honor. Centro del S. C. y S. Francisco de Borja.—El viernes 18 del corriente, á las diez de la mañana y cuatro de la tarde, será el rito para Cofrades y Asociados, en la Capilla de Congregaciones, en la iglesia de la calle de la Flor.

Retiro espiritual para señoras.—Hoy tendrá lugar en la Capilla de las Hijas de María Immaculada, para el Servicio Doméstico (Fuencarral, 113), dirigido por el R. P. Juan F. López, S. J.

Por la mañana, á las diez, y por la tarde, á las tres y media, el día 18, en la Capilla del Sagrado Corazón (Calle de Gracia, 40), para las Señoras de las Conferencias; á las diez y á las cinco, dirigido por su director, el P. Juan López, S. J. El 17, en las RR. Escuelas del Sagrado Corazón (Martínez Campos, 6), para las Marías de los Sagrados, á las diez y á las cuatro, dirigido por su director, P. Pedro Castro, S. J.

(Este periódico se publica con censura eclesiástica.)

Sección de caridad

Número 198.—Un matrimonio con seis cristos, al postor en cama con aguda enfermedad, solicita un socorro que evite sean desahuciados del cuarto que ocupan, en la calle de las Peñuelas, 21, piso primero núm. 2.

ESPECTÁCULOS

LOS DE HOY

REAL.—A las ocho y media, Hamlet.

LARA.—A las seis, La raza.—A las diez, agua de borrajas.

ODEON.—A las diez, Muñecas de papel.

ESLAVA.—A las seis y á las diez, Jesús, María y José y En casa del anticuario.

ESPAÑOL.—A las seis, La póliza de posta y John y Thum.—A las diez, El vergonzoso en palacio y John y Thum.

COMEDIA.—A las seis, Cinematógrafo.—A las diez, Papillón tetrenol.

PRINCESA.—A las seis, El último pecado.

INFANTA ISABEL.—A las seis y á las diez y media, A tiro limpio.

PRICE.—A las diez, The Geisha.

APOLLO.—A las seis, Los sobrinos del capitán Grant.—A las diez y cuarto, Petit café.

COMICO.—A las diez y cuarto, El torbellino.

REINA VICTORIA.—A las seis, La invitación al vals.—A las diez y cuarto, A ver si cuidas de Amelia.

MARTIN.—A las cinco y tres cuartos, El pobre Valbuena.—A las siete, El tambor de granaderos.—A las nueve, La viejecita.—A las diez y media, Marina.

FRONTON-CENTRAL.—A las cuatro, partido á 50 tantos, a páis, Iraragui y Perea (crudo) contra Gallarta y Ernao (azules).—Partido á 50 tantos, a páis, Amoroso y Elola (rojos) contra Eguiluz y Marcolino (azules).

CINE IDEAL.—Martes (gran gala).—A las cuatro y á las nueve y cuarto, interesantes estrenos: Angustia (por María Luisa Derval); é Historia de un romance. Exito de risa: Georget entre los fuegos. Panorámica: Francia pintoresca.—Pronto, presentación de la eminente trágica Tildy Karsay, con la magnífica película Mártir.

(El anuncio de las obras incluidas en esta cartelería no supone su recomendación ni aprobación.)

¿QUIERE V. COMER BIEN?

Obra editada con todo lujo, indispensable para las señoras que se interesan por la cocina, servicio del comedor y la buena dirección de la casa.

Si queréis comer bien y gastar poco, no dejéis de adquirir esta obra.

La Casa Editorial Sopena le quedará muy reconocida si se digna hojear esta obra en casa de su librero. Seguramente le sorprenderá la riqueza de su presentación, la variadísima cantidad de materias que encierra y la baratura de esta obra.

Ningún libro de cocina puede compararse a ¿QUIERE V. COMER BIEN?

Precio á la rústica: 6 ptas. Los primeros 1.000 ejemplares se venderán á 5 ptas. en rústica y 6 encuadernado. Remítimos gratis el sumario de ¿QUIERE V. COMER BIEN? Pida Vd. esta obra á su librero ó solicítela á Ramón Sopena, editor, Provenza, 95.

Barcelona.

IV ANIVERSARIO LA SEÑORA Doña Julia Collazo del Val Falleció en París el día 16 de Enero de 1904. Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad R. I. P. Todas las Misas que se celebren el día 16 en la parroquia de San Jerónimo el Real serán aplicadas en sufragio de su alma. Sus sobrinos y demás parientes RUEGAN á sus amigos la encomiendan á Dios.

SUBASTA VOLUNTARIA Se celebrará el día 22 de los corrientes, en la Notaría de D. Mateo Arzopita Esteban, en esta Corte (Príncipe, 17), la de la casa número 8 de la calle de la Ventosa, de esta capital. Titulación y pliego de condiciones, en la Notaría, las horas de oficina.

JERÓNIMO FARRÉ GAMELL Ortopédico de la Clínica de niños de la Facultad de Medicina (quebraduras), cualesquiera que sean su antigüedad y desarrollo. Se forman de la espalda, piernas y pies se curan ó se corrigen, según sea la afección, con nuestro sistema especial. Es necesaria la presentación del enfermo, pues como los aparatos se construyen para cada caso determinado, han de confrontar siempre con sus respectivos datos anatómicos. Piernas artificiales sin tutores laterales de goma, con pie de caucho expeditivo, dispuestos de modo que, prescindiendo de toda clase de enlapes, piezas y resortes superfluos, imitan los movimientos del pie natural, con ostente de invención en las principales naciones del mundo. Horas de 11 á 4 y de 4 á 6, en nuestro GABINETE ORTOPÉDICO, Calle de Juan de Mená, 23, 1.º Madrid, desde donde enviamos gratis á amigos y á particulares nuestro libro "HERNIAS Y QUISTESOS INFLAMADOS QUE SE TRATAN EN SU CASA" y todo cuanto sea necesario á los enfermos de nuestra clínica.

MORCE MUEBLE LUGO INFANTA 34

Acreditados talleres del escultor VICENTE TENA Imágenes, altares y toda clase de carpintería religiosa. Actividad demostrada en los múltiples encargos, debido al numeroso é instruido personal. Para la correspondencia, VICENTE TERA, escultor, VALENCIA

FUERZA GRATIS Motores Figuerola, premiados y comprobados por Centros técnicos como los mejores. Pozos artesianos, Bombas, Norias y otros aparatos elevadores. Ventas á plazos. Acertando contratando con Figuerola. Fábrica en Valencia. Oficinas en Madrid, Alcañá, 20.

VELAS DE CERA CHOCOLATES QUINTILL ROZ DE GAONA VITORIA Venta en Madrid: SATURNINA GARCIA, San Bernardino, 18. (Confitería.)

III AGRICULTORES III AZUFRE SUBLIMADO REFINADO Y GRIS Para las viñas PABLO ALVAREZ Madrid, Paseo del Prado, 50

Ornamentos de Iglesia GARCIA MUSTIELES 34, MAYOR, 34 Surtido especial en toda clase de artículos para el culto divino. PIDANSE CATALOGOS Y MUESTRAS TELÉFONO 3.794

SUBASTA LABORATORIOS de análisis químicos. Material completo. Pidan presupuesto ESTEVEZ Y JODRA, PRINCIPE, 7, MADRID.

Industria importante privilegiada y de primera necesidad. A las personas industriales y familias en general. Con un capital de 100 á 150 ptas., dejadas por el mismo y con sólo tres días de trabajo por semana, se consigue de 4 á 5 ptas. diarias. Se mandan explicaciones detalladas é impresas, todo el que las pida, mandando en sellos 20 cts. Para contestación. Vda. de N. L. daburu (Alava), Vitoria.

CAMAS DORADAS 1.ª casa en España. ÚNICA que puede garantizar su dorado permanente. Cuidado con el brillo excesivo: se queda negro. Píñillos.—ESPOZ Y MINA, 5

Sabañones! Solo curan con el infalible BALSAMO CUERDA (Bálsamo tropical). Estuche: 75 cts. GAYOSO, Arenal, 2 y Drogs. y Farmos.

SE COMPRAN minerales de estato. Dirigirse á C. Zuzunegui, Ripa, 3, primero. Bilbao.

Para buenos impresos y sellos caucho Encomienda, 20 duplicado. Apartado 171, Madrid. Telef. 5.184

EL DEBATE Marqués de Cubas, 3.

LOS CONVULSIVA su curación con el GINEROLINA Y FOSFORO PARRISCO Y PARRISCO

Anuncios breves y económicos

COMPRA COMPRO oro, plata, platinos, alhajas, antigüedades, tapices, alfombras, papeletas Monte, pianos, pianolas, aparatos fotográficos. Al Todo de Ocasión. Fuencarral, 45. COMPRO cosas registradas. Pago mejor que nadie. Preciados, 11; teléfono 3.434.

AVISO. La Casa que más paga por oro, plata, platinos, galones, toda clase de alhajas, dentaduras, dientes, es plaza Santa Cruz, 7, plaza. Madrid.

COMPRO telas antiguas, abanicos, miniaturas, muebles antiguos, obras de arte de todas clases. Galería General de Arte. Plaza de San Miguel, 8, principal.

PARTICULARES. Indudicia compra, después de tener otras ofertas, toda clase de objetos. Carmen, 16. Teléfono M. 25-80.

PAGO buena precio dentaduras invisibles, pegadas interior del calzador. Villalar, 8, zapatería.

ENSEÑANZA CORREOS. Academia SEKRATÉ. Prado, 27.

SOBRESTANTES. Convocatoria anunciada. Exámenes 1 Abril. Edad, 18 á 40 años. Instancias hasta el 30 Enero. Preparación completa, por ingenieros Caminos. Corredora Baja, 15-17.

CORREOS. 300 plazas anunciadas. In a t a c i a s hasta fin Enero. Preparación completa. Corredora Baja, 15-17.

TRIBUNAL de Cuentas. Oposiciones inmediatas. Preparación ambas secciones. Corredora Baja, 15-17.

NECESITO doncella alemana católica, sabiendo idiomas: buenos informes. Ribera, 4.

NECESITO doncella alemana católica, sabiendo idiomas: buenos informes. Ribera, 4.

NECESITO doncella alemana católica, sabiendo idiomas: buenos informes. Ribera, 4.

LA EXCMA. SEÑORA Doña Rosalía Caro y Caro BUQUESA VIUDA DE MEDINA-SIDONIA; MARQUESA VIUDA DE VILLAFRANCA, DE LOS VÉLEZ Y DE MOLINA; CONDESA VIUDA DE NIEBLA; DAMA DE SU MAJESTAD LA REINA, ETC., ETC. Ha fallecido el día 14 de Enero de 1918. Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad R. I. P. Su director espiritual, el reverendo Padre Franciscano Federico Curieses; sus descendidos hijos, D. Joaquín, Alonso, María, José y Rosario; hermanos políticos, tíos, primos y demás parientes, RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios, y asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar el miércoles 16 del actual, á las TRES de la tarde, desde la casa mortuoria, calle de Almagro, número 25, á la estación del Norte, para su traslado á Villafraanca del Bierzo, por lo que les quedarán agradecidos. Durante la mañana del 15 y 16 se celebrarán Misas en la capilla ardiente. El duelo se despide en la Estación. Se suplica el coche. Pompas Fúnebres.—Avenida del Conde de Peñalver, núm. 15.

JOYERIA REGIA Plaza de Canalejas, 6 (Cuatro Calles) Es la casa que más barato vende alhajas de buen gusto. (Compra de toda clase de joyas.)

OBSEQUIO HUMANITARIO

Las personas que sufren NÉURASTENIA, CLOROSIS, INAPETENCIA, DEBILIDAD GENERAL, PALPITACIONES DEL CORAZON y demás enfermedades nerviosas recobrarán rápidamente la salud perdida con el FOSFO GLIKO-KOLA Domenech, que recomendarán los médicos más eminentes. SE ENTREGA GRATIS una muestra de este maravilloso tónico reconstituyente (en elegante caja metálica) las personas que le soliciten del autor, Dr. B. Domenech, Ronda de San Pablo, 71, Farmacia.—Barcelona